
Латинский 
квартал года
Зима повысила спрос 
на туры в Доминикану 
и Мексику 

Сохраняющиеся из‑за  пандемии 
ограничения на азиатских курор‑
тах и дефицит качественных от‑
елей в Египте вынуждают россиян 
искать альтернативные варианты 
зимнего отдыха. Это уже приве‑
ло к резкому росту спроса на туры 
в Латинскую Америку, доля ко‑
торой в общей структуре брони‑
рований за два года почти утрои‑
лась. Стоимость таких турпакетов 
остается высокой, но существен‑
но увеличить доходы турбизнеса 
это не позволит из‑за ограничен‑
ной емкости направлений.

Доля стран Латинской Америки 
в общей структуре бронирований ту‑
ров на этот зимний сезон достигла 
20% против 7,5% за тот же период 2019 
года, сообщил „Ъ“ представитель На‑
циональной сети турагентств Игорь 
Блинов. По данным Travelata.ru, сей‑
час страны Латинской Америки фор‑
мируют 16% зимних бронирований, 
за два года спрос на них вырос на 74%. 
А в Level.travel прирост продаж по до‑
ступным направлениям региона 
за два года оценивают в 20%.

Самое востребованное зимой на‑
правление — Доминиканская Респу‑
блика, которое, по словам Игоря Бли‑
нова, сейчас формирует 10% продаж. 
Следом идут Куба — 7%, Мексика — 
2% и Венесуэла — 1%. Эксперт конста‑
тирует, что существенно этот список 
в предстоящем зимнем сезоне уже 
не поменяется: основной объем туров 
на новогодние каникулы реализован.

Латинская Америка стала для ор‑
ганизованных туристов альтерна‑
тивой азиатским направлениям, 
на которые в 2019 году приходились 
совокупно как раз около 20% продаж, 
констатирует господин Блинов. Пол‑
номасштабная продажа туров в тра‑
диционно популярные у россиян зи‑
мой Таиланд, Вьетнам и Индию пока 
не началась: в этих странах сохраня‑
ются жесткие эпидемиологические 
ограничения. «В Таиланд можно по‑
ехать, хоть и с трудностями,— пояс‑
няет директор по маркетингу Trave‑
lata.ru Олег Козырев.— Кроме того, 
пока открыт Египет».
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Вечный зов‑2
Как и в прошлом году, разговор Владимира Путина с инвесторами  
и его зов к ним были виртуальными

30 ноября президент 
 России Владимир Путин 
участвовал в традицион‑
ном форуме «Россия зо‑
вет!». Специальный кор‑
респондент „Ъ“ Андрей 
 Колесников анализирует, 
куда она зовет зарубежных 
инвесторов на этот раз, 
и приходит к выводу, что 
временами кажется: мо‑
жет, лучше туда и не надо. 
А то там соревнование 
двух систем в разгаре.

Инвестиционный форум 
«Россия зовет!» проходил 
в онлайн‑формате. Глава ВТБ 
Андрей Костин и президент 
России Владимир Путин 
сидели вдвоем в кабинете 
в Кремле (Владимир Путин, 
видимо, нагостился в Сочи. 
Или, напротив, приехал по‑
гостить в Москву).

При этом в Центре между‑
народной торговли была 
оборудована сцена для спи‑
керов, а полутьма и белые 
кресла бледно напоминали 
о том, как это было раньше. 
Состав спикеров при этом 
не вызывал никаких сом‑
нений: помощник прези‑
дента РФ Максим Орешкин, 
глава Центробанка Эльвира 
Набиуллина, министр фи‑
нансов РФ Антон Силуанов, 
министр экономического 
развития РФ Максим Решет‑
ников... Но того ежегодно‑
го огромного зала с инвес‑
торами, что раньше, перед 
ними сейчас не было (как 
и год назад, впрочем). Перед 
ними был только огромный 
экран, на котором плани‑
ровал в час дня возникнуть 
Владимир Путин.

В ожидании президен‑
та, который вошел в свой ка‑

бинет около двух часов дня, 
все развивалось не спеша, 
правильно и полусонно. Та‑
тьяна Бакальчук, владелица 

компании интернет‑торгов‑
ли Wildberries, состоятель‑
ная, как известно, женщина, 
разъясняла членам прави‑

тельства, как, по ее представ‑
лениям, избежать роста ин‑
фляции, и не скрывала, что 
такой прибыли, как сейчас, 

у нее никогда не было, и спа‑
сибо всем большое.

Основатель «Русала» Олег 
Дерипаска, правда, хотел, 

казалось, разбудить всех 
и предсказуемо начал свое 
выступление с фразы «Я аб‑
солютно не согласен!».

Он имел в виду, конеч‑
но, выступления главы 
Центробанка и министра 
финансов:

— Есть две кривые, спро‑
са и предложения. И вы все 
время двигаете кривую 
спроса вниз, и вам кажет‑
ся, что таким образом точка 
равновесия тоже сдвинет‑
ся. Но есть же кривая пред‑
ложения! Я вам гарантирую, 
что при ваших ставках ни‑
какого роста предложения 
не будет!

Эльвира Набиуллина 
и Максим Орешкин, а тем 
более Антон Силуанов нача‑
ли нехорошо улыбаться еще 
до того, как Олег Дерипаска 
стал говорить. Ведь они, 
собственно говоря, хорошо 
представляли, что он ска‑
жет (он это говорил и рань‑
ше) и что они ответят (и они 
ответили). Но один не мог 
не сказать, а другие не мо‑
гли не ответить.

— У вас (во власти.— 
А. К.) был премьер‑министр 
Зубков, он прекрасно по‑
казал, как нужно бороть‑
ся с инфляцией в области 
свинины! Просто увели‑
чил предложение, все бега‑
ли и строили эти свиноком‑
плексы, даже одна из наших 
компаний в этом поучаство‑
вала,— разъяснял Олег Де‑
рипаска.— И со свининой 
до сих пор нет никаких про‑
блем! То есть предложение 
товара — это основная тема, 
которой нужно заниматься!
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Мошенники  
пробили себе цену
Персональные данные подорожали в даркнете

По данным DeviceLock, в 2021 году сто‑
имость «пробива», то есть получения 
данных граждан от компаний разных 
отраслей, выросла более чем вдвое, 
а банковской информации — в четыре 
раза. Увеличение цен на услуги инсайде‑
ров может быть связано с тем, что банки, 
в том числе по требованиям регулятора, 
усилили защиту от утечек и ужесточи‑
ли ответственность за них для сотрудни‑
ков, полагают эксперты. В то же время 
возможности для утечек данных растут 
с развитием банковских экосистем.

Если в 2020 году медианная цена «про‑
бива» (криминальное предоставление ин‑
формации, нарушающее банковскую тайну 
и тайну переписки.— „Ъ“) клиентов банков, 
операторов мобильной связи и госорганов 
в русскоязычном теневом интернете состав‑
ляла около 7 тыс. руб., то в 2021 году она выро‑
сла почти до 18 тыс. руб., сообщила DLBI в сво‑
ем Telegram‑канале «Утечки информации».

В частности, стоимость банковского «про‑
бива» выросла в четыре раза по сравнению 
с прошлым годом, пишет DLBI. Таким обра‑

зом, в 2021 году выписка по счету или кар‑
те физлица, например, в Сбербанке за месяц 
могла стоить 48–60 тыс. руб., за полгода — 
120–140 тыс. руб. В целом за пять лет ры‑
нок «пробива» вырос в семь раз, постоянно 
на нем работает не более 10–15 посредни‑
ков, сообщают аналитики.

Эксперты по информационной безопас‑
ности подтверждают этот тренд. Киберпро‑
странство — такая же часть экономики, 
цены растут повсеместно, а если в цепочке 
замешано несколько посредников, то все 
они рано или поздно захотят больше денег, 
говорят в разработчике антивирусных реше‑
ний ESET. Цены накручивают многочислен‑
ные «перекупы», детективы, «пробивщики» 
и прочие квазианалитики рынка безопас‑
ности, добавляет руководитель департамен‑
та информационно‑аналитических исследо‑
ваний компании T.Hunter Игорь Бедеров. 
По его словам, исходная стоимость банков‑
ского «пробива» не менялась и составляет 
от 800 руб. до 2 тыс. руб.
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Сергей Петров  
за «Рольф» в ответе
С основателя крупнейшего автодилера страны 
пытаются взыскать доходы

Химкинский горсуд принял к производ‑
ству иск первого заместителя генпро‑
курора Анатолия Разинкина о взыска‑
нии 12,85 млрд руб. с бывшего депутата 
Госдумы Сергея Петрова и основанной 
им компании «Рольф» — одного из круп‑
нейших автодилеров страны. Надзор‑
ное ведомство считает, что, являясь 
в течение девяти лет депутатом, госпо‑
дин Петров незаконно занимался биз‑
несом, который принес ему и  «Рольфу» 
внуши тельную прибыль — ее и хотят 
обернуть в доход государства. В «Роль‑
фе» обоснованность исковых требова‑
ний не признают.

Иск был подан по месту регистрации 
«Рольфа» в суд подмосковных Химок. Су‑
дья Владимир Татаров по требованию 
представителей Генпрокуратуры еще 
до рассмотрения дела (собеседование сто‑
рон назначено на 14 декабря) блокиро‑
вал в обеспечение иска средства на счете 
ответчика.

По данным „Ъ“, о предполагаемой неза‑
конной предпринимательской деятельнос‑
ти Сергея Петрова замгенпрокурора Раз‑
инкин узнал, надзирая за расследованием 
возбужденного в отношении основателя 
«Рольфа» и других фигурантов ГСУ СКР уго‑
ловного дела по обвинению их в соверше‑
нии валютных операций с использованием 
подложных документов (ч. 3 ст. 193.1 УК РФ).

В 2014 году «Рольф» через кипрский оф‑
шор Panabel Ltd, который являлся мате‑
ринской компанией холдинга, купил 
за 3,9 млрд руб. акции ЗАО «Рольф Эстейт». 
В «Рольфе» необходимость проведения сдел‑
ки связывали с упрощением структуры хол‑
динга и повышением ее прозрачности. Од‑
нако в СКР посчитали, что сделка являлась 
фиктивной, не имеющей экономического 
смысла и служила лишь прикрытием для 
вывода денег за границу на счета, контроли‑
руемые Сергеем Петровым.
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мировая политика | Страны НАТО готовятся обновить 
стратегическую концепцию альянса, указав  
в качестве «угроз» Россию и Китай —6

новости | Число судей КС сократилось до 11 
и пришло в соответствие с обновленной 
Конституцией —4

экономполитика |  
Контрольные полномочия  
Счетной палаты будут расширены —2
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новости | ФСБ запретила въезд в Россию 
преподавателю факультета свободных искусств  
и наук СПбГУ — гражданину США —3

07  Недолет часов 
«Уральские авиалинии»  
снова лидируют по числу 
задержанных рейсов

07  Пивовары яблокируются 
AB InBev Efes может выйти  
на рынок сидра в России

07  Яндекс‑банк 
клонится к открытию 
Фальшивый сайт дожидается 
запуска оригинального проекта

08  Финансисты 
не поскупились на долги 
Активно размещают облигации 
только банки

09  Погранбезысход 
Китайскую границу пересекают 
только контейнеры

09  Гори оно все софтом 
На лесные пожары бросают 
искусственный интеллект

10  Рыба 
под российским флагом 
Улову из иностранных вод 
выправляют документы

деловые  
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Инвесторы в этот день многое поняли для себя и своих инвестиций  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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индекс 50060
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РОССИЮ ЗОВУ Т К НИЗКИМ СТАВК АМ
Б О Р Ь Б У  С  И Н Ф Л Я Ц И Е Й  П О П Р О Б У Ю Т  С О Ч Е ТАТ Ь  С  Д О С Т У П Н О С Т Ь Ю  К Р Е Д И Т О В

Дискуссия первого дня форума «Россия зовет» развернулась 
вокруг денежно-кредитной политики властей. Глава Минфина 
Антон Силуанов заявил, что его ведомство видит устойчи-
вость экономики в сочетании умеренно жесткого бюджета 
и относительно мягкой политики ЦБ, стимулирующей бизнес 
к инвестициям за счет дешевых кредитов. О желании низких 
ставок на форуме говорили и предприниматели, но ЦБ в лице 
его председателя Эльвиры Набиуллиной подтвердил свою 
решимость проводить довольно жесткую денежно-кредитную 
политику, учитывающую нынешний всплеск инфляции.

Ежегодный инвестиционный форум «ВТБ Капитала» «Россия зовет» 
вчера традиционно открылся макроэкономической сессией. Глава 
Минфина Антон Силуанов вывел формулу устойчивости экономики РФ: 
это сочетание умеренно жесткого бюджета и «более или менее мягкой» 
денежно-кредитной политики (ДКП), стимулирующей бизнес не к ожида-
нию раздачи денег из бюджета, а к получению дешевого кредита.

Пока, впрочем, о смягчении ДКП говорить не приходится — глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина подтвердила намерение продолжать проведение 
довольно жесткой политики ради возвращения инфляции 
к целевым 4%. с2
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,9

процента в годовом выражении составила инфляция в зоне евро по итогам ноября, сообщил 
 Евростат. В октябре инфляция составляла 4,1%, а год назад, в ноябре 2020 года, наблюдалось падение цен 
(минус 0,3%). Наибольший прирост в ноябре показала стоимость энергоносителей — 27,4% (без их учета 
инфляция составила бы всего 2,5%). Цены на услуги выросли на 2,7%, на неэнергетические промышленные 
товары — на 2,4%, на продовольствие — на 2,2%. Помесячная динамика при этом показала замедление 
прироста с 0,8% в октябре до 0,5% в ноябре. Самый значительный прирост цен из стран зоны евро был 
зафиксирован в Бельгии, Испании, Литве и Греции, самой низкой остается инфляция на Мальте.

МИКРОЭКОНОМИКА

Ковид увеличил траты 
населения на цифру

Пандемия почти не сказалась 
на темпах роста затрат на разви-
тие цифровой экономики в России 
в 2020 году, но изменила соотно-
шение расходов организаций и на-
селения на эти цели. По оценке Ин-
ститута статистических исследо-
ваний и экономики знаний (ИСИ-
ЭЗ) НИУ ВШЭ, объем валовых вну-
тренних затрат на цифру в прошлом 
году составил 4,1 трлн руб., что 
в фактических ценах на 0,8% ниже, 
чем в было в 2019 году. Доля таких 
расходов в российском ВВП уве-
личилась на 0,1 процентного пун-
кта — с 3,7% до 3,8%. Доля орга-
низаций в этих затратах составила 
55,7%, доля домашних хозяйств — 
44,3%. При этом доля организаций 
по сравнению с 2019 годом снизи-
лась на 4,2 пункта — соответствен-
но, на столько же выросла доля на-
селения.

Поясним, валовые внутренние 
затраты на развитие цифровой эко-
номики показывают объем расхо-
дов всех секторов экономики на со-
здание, распространение и ис-
пользование цифровых техноло-
гий и связанных с ними продуктов 
и услуг. Показатель состоит из вну-
тренних затрат организаций и до-
мохозяйств (в последнем случае 
речь идет об использовании тех-
нологий).

Внутренние затраты организа-
ций на цифровизацию в 2020 году 
составили 2,3 трлн руб., или 2,1% 
ВВП (снижение в фактических це-
нах на 7,8%). В сферах госуправ-
ления и социального обеспечения 
расходы увеличились в 1,7 раза, 
высшего образования — в 1,6 раза, 
здравоохранения — в 1,3 раза. 
В структуре расходов организаций 
почти половину — 46% — составля-
ли закупки оборудования, 20,9% — 
это оплата услуг связи, 18,1% — 
приобретение программного обе-
спечения, 10,6% — прочие затра-
ты на внедрение и использование 
цифровых технологий.

Расходы населения на цифро-
визацию в 2020 году были равны 
1,8 трлн руб., или 1,7% ВВП (рост 
в фактических ценах на 9,7%). Ос-
новную долю в их структуре за-
нимала оплата услуг электросвя-
зи (58%), расходы на которые вы-
росли на 6%. Почти на 30% уве-
личились траты населения на при-
обретение вычислительной техни-
ки. «В условиях ковидных ограниче-
ний, повлекших массовый переход 
на удаленный режим работы, на-
селение оплатило дополнительные 
затраты на товары и услуги, связан-
ные с цифровыми технологиями»,— 
уточняют в ИСИЭЗ. Там отмеча-
ют, что «ближайшее время покажет, 
краткосрочны ли изменения или 
они отражают начало нового тренда 
в развитии цифровой экономики».

Венера Петрова

2017 2018 2019 2020

Затраты домохозяйств (трлн руб.)

Внутренние затраты организаций 
(трлн руб.) без учета затрат на цифровой 
контент в 2017–2018 годах
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Несмотря на рекордно высокую 
долю женщин в госуправлении — 
более 70%,— говорить о гендер-
ном равенстве на госслужбе в РФ 
некорректно. Исследование Цен-
тра перспективных управленче-
ских решений (ЦПУР) федераль-
ной госслужбы показало прак-
тическое отсутствие непосред-
ственной дискриминации жен-
щин в правительстве, отражаю-
щейся на их доходах, но подтвер-
дило наличие вертикальной и го-
ризонтальной гендерной сегре-
гации. Впрочем, совокупно это 
обеспечивает вдвое меньший 
гендерный разрыв в оплате тру-
да, чем в среднем по РФ.

Аналитическая записка «Гендер‑
ное неравенство на российской гос‑
службе: оценка на данных из анти‑
коррупционных деклараций», публи‑
куемая ЦПУР сегодня за авторством 
Эльвиры Гизатуллиной и Ксении Зин‑
дер, видимо, первое детальное иссле‑
дование структуры гендерного раз‑
рыва в оплате труда на уровне феде‑
ральных органов власти в РФ. Авторы 
воспользовались для исследования 
декларациями о доходах федераль‑
ных госслужащих за период 2013–
2020 годов: в среднем они есть в от‑
крытом доступе примерно у четверти 
госслужащих, занимающих преиму‑
щественно более высокие должности.

Интерес к этой категории на рын‑
ке труда объясним: «правительство» 

в широком смысле из‑за высокого со‑
циального статуса — проводник со‑
циальных и поведенческих норм. 
При этом, как отмечают Гизатуллина 
и Зиндер, РФ наряду с Литвой и Укра‑
иной — лидеры по числу женщин 
на госслужбе (в РФ их за последние 
восемь лет в среднем 73%, в Литве — 
77%, в Финляндии — 54%, в США — 
44%), при этом, как и в большинстве 

постсоциалистических экономик, 
проблематика гендерного равенства 
в России существенно отлична от ев‑
ропейской и азиатской, в том числе 
из‑за отличий структуры занятости 
и других наборов гендерных стере‑
отипов. При этом гендерный разрыв 
в оплате труда (традиционно глав‑
ный показатель таких исследова‑
ний), составлявший в РФ в середине 

2000‑х годов до 39%, сейчас ниже 30% 
(27,9% в 2019 году, исходя из данных 
Росстата), что, впрочем, соответству‑
ет довольно выраженному гендер‑
ному неравенству для страны с евро‑
пейской культурой.

Часть выводов авторов о том, как 
в федеральной власти устроено ген‑
дерное неравенство, подтверждает 
интуитивные предположения на ос‑
нове общих знаний об ее устройстве 
во всей РФ. Так, разрыв в оплате труда 
в «правительстве» почти вдвое мень‑
ше среднего — около 14%. По край‑
ней мере отчасти это объясняется су‑
ществованием для госслужбы жест‑
кой «тарифной сетки». При этом в ис‑
следовании подтверждены предпо‑
ложения о существовании на гос‑
службе двух типичных видов сегре‑
гации женщин: вертикальной («сте‑
клянный потолок») и горизонталь‑
ной (специализация по «женским» 
и «мужским» отраслям). По оценке Ги‑
затуллиной и Зиндер, «стеклянный 
потолок» для министерств находится 
на уровне начальника отдела или за‑
местителя главы департамента: уже 
на уровне директора департамента 
женщин 30,4%, на уровне заммини‑
стра — 15,9%, сложнее всего преодо‑
леть потолок в Минприроды, Мин‑
трансе и Минэнерго. Горизонтальная 
сегрегация в принципе повторяет ха‑
рактерные для общества паттерны — 
женщин меньше в министерствах 
и на должностях, связанных с транс‑

портом, связью, промышленностью 
и природными ресурсами.

Наиболее же необычная часть — 
констатация авторами (по результа‑
там регрессионного анализа факто‑
ров, которые могут объяснять те или 
иные составляющие разрыва в дохо‑
дах) почти отсутствующей прямой 
дискриминации в доходах: в рам‑
ках одной должности доходы чинов‑
ников и чиновниц различаются, ве‑
роятно, только на уровне заммини‑
стра — здесь выше вероятность об‑
наружить мужчин с доходами выше 
средних. В Минобрнауки, Минюсте 
и Минцифре при этом при «невысо‑
ких показателях вертикальной се‑
грегации существенным остается 
и скорректированный гендерный 
разрыв» — около 8%, здесь высока ве‑
роятность именно дискриминации 
женщин в доходах.

Ответа на вопрос, как весьма вы‑
раженная вертикальная сегрегация 
при относительно умеренной гори‑
зонтальной может сочетаться на прак‑
тике со столь низким уровнем пря‑
мой дискриминации, работа ЦПУР 
не предполагает. Можно предполо‑
жить, что это влияние неустойчиво‑
сти ситуации и смены поведенческих 
культур: политика «формального ра‑
венства» при высокой доле женщин 
на госслужбе должна вызывать и со‑
держательные изменения со сменой 
поколений руководителей.

Дмитрий Бутрин

Уже не совсем мужское государство
Женщины на госслужбе в РФ редко дорастают до верхних этажей,  
но платят им наравне с мужчинами

Карьерная дорога для женщин в федеральной власти примерно 
такая же, как у мужчин, но заканчивается быстрее 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

В кулуарах форума она сообщила, что ожи‑
дает по итогам года инфляцию ближе к верх‑
ней границе прогноза (7,4–7,9%) и что на засе‑
дании совета директоров ЦБ 17 декабря будет 
рассматриваться широкий диапазон реше‑
ний — от сохранения ставки на текущем уров‑
не (это она назвала «маловероятным») до ее по‑
вышения на один процентный пункт.

Различие подходов денежных властей от‑
метил основатель UC Rusal Олег Дерипаска. 
По его словам, текущая ДКП ограничивает 
предложение — при таких ставках его роста 
не будет. В ответ Эльвира Набиуллина сказа‑
ла, что для расширения производства нужны 
«длинные кредиты», стоимость которых за‑
висит и от инфляционных ожиданий банков 
и финансовых рынков: «Если они видят, что ЦБ 
не борется с инфляцией, то длинные став‑
ки становятся выше». Впрочем, по ее словам, 
если компании не инвестируют заработан‑
ную прибыль, проблема может быть не толь‑
ко в ставках. Эта дискуссия завершилась услов‑
ным компромиссом — Владимир Путин отме‑

тил, что ЦБ принимает меры по сдерживанию 
инфляции, но необходимо повышать доступ‑
ность кредитов для предприятий, привлекаю‑
щих средства на развитие производства и со‑
здание новых рабочих мест. (см. стр. 1).

С учетом того, что одним из факторов разго‑
на инфляции является высокий спрос, обсуж‑
дение перешло и в «потребительскую» пло‑
скость. Реакцию граждан на рост инфляции 
проиллюстрировала гендиректор Wildberries 
Татьяна Бакальчук: «сумма корзины покупок» 
снизилась, но одновременно сильно растет по‑
требление шуб, холодильников, стиральных 
машин, ювелирных изделий, то есть «люди 
вкладывают сбережения в то, что они привык‑
ли считать надежным вложением денег».

На этом фоне некоей попыткой перенапра‑
вить сбережения граждан выглядело вчераш‑
нее поручение Владимира Путина правитель‑
ству разработать дополнительные стимулы 
для долгосрочных вложений физлиц в россий‑
ские ценные бумаги, включая вычеты по нало‑
гу на доходы физлиц. Такие вложения, полага‑
ет президент, должны стать источником финан‑
сирования инвестпроектов, а также приносить 

стабильный доход гражданам, готовым вдолгую 
вкладываться в экономику РФ, при этом необхо‑
димы гарантии сохранения их сбережений.

Аналитики разошлись в оценке потенци‑
ального влияния этой меры на российскую 
экономику и на финансы граждан. По словам 
Александра Исакова из «ВТБ Капитала», это, 
«по сути, разрешает спор о том, какие меры тре‑
буются в первую очередь сегодня: по контролю 
над спросом или стимулированию предложе‑
ния». По его словам, налоговые стимулы одно‑
временно повысят норму сбережений и сни‑
мут часть спроса с товаров длительного поль‑
зования, а с другой стороны — расширят пред‑
ложение капитала для российских компаний 
на рыночной основе, «то есть выбор конкрет‑
ных инструментом остается децентрализован‑
ным». С ним не согласен Сергей Пухов из Цен‑
тра развития ВШЭ, отмечая, что такие стиму‑
лы коснутся лишь ограниченного круга людей. 
Он считает, что «инвестиции в рублевые акти‑
вы подвержены высокой волатильности, в слу‑
чае потрясений на мировых рынках из них вы‑
ходят в первую очередь». «Валютные бумаги 
мировых гигантов надежнее»,— заключает он.

Владимир Путин указал, что за девять ме‑
сяцев этого года объем вложений физлиц вы‑
рос более чем на четверть, что обеспечива‑
ет дополнительную устойчивость рынка цен‑
ных бумаг. Статистики, подтверждающей та‑
кую динамику, в открытом доступе пока нет, 
отмечает Игорь Поляков из ЦМАКП. По его 
оценкам, в прошлом году граждане принес‑
ли на фондовый рынок РФ 1–1,5 трлн руб.— 
в короткие и длинные бумаги. «В начале 2020 
года физические лица вкладывались в россий‑
ские гособлигации, потом в акции, а к концу 
года — в акции иностранных компаний»,— от‑
мечает он. Отметим, что 2020 год был уникаль‑
ным с точки зрения использования финансо‑
вых ресурсов населения. Граждане накопили 
2,7 трлн руб. наличными (в частности, потому, 
что их траты за границей в период ковида сни‑
зились до 0,7 трлн руб. в 2020 году с 1,9 трлн 
руб. в 2019‑м).1,5 трлн руб. из этих денег и мог‑
ли перетечь на финансовый рынок, посколь‑
ку банковские депозиты не приносили жела‑
емой доходности.

Евгения Крючкова,  
Алексей Шаповалов

Россию зовут к низким ставкам

Набор инструментов контроля Счетной па-
латы (СП) может быть расширен — зако-
нопроект об этом внесен в Госдуму. До-
кумент должен закрепить полномочия СП 
по комплексному стратегическому ауди-
ту и ввести в практику новый механизм — 
аудит соответствия деятельности госор-
ганов законодательству, а также лучшим 
практикам госуправления. Это позво-
лит СП готовить расширенные рекоменда-
ции по устранению нарушений и коррек-
тировке законодательных и регуляторных 
актов. Планирует палата усилить контроль 
и за исполнением госконтрактов: кроме 
госзаказчиков и госкомпаний госаудит 
может быть распространен и на договоры 
субподряда. Такие контракты невидимы 
для государства, хотя субподрядчики мо-
гут выполнять большую часть работ.

В Госдуму внесен проект поправок к зако‑
ну «О Счетной палате» — формально они по‑
требовались из‑за правок конституционно‑
го законодательства, изменивших полномо‑
чия ветвей власти, в том числе порядок назна‑

чения госаудиторов. Однако значение попра‑
вок шире: документ отводит Счетной палате 
место в системе корректировки законодатель‑
ства и госполитики для выполнения стратеги‑
ческих целей. Для повышения качества анали‑
за и контроля СП получит доступ к информси‑
стемам не только министерств, но и других го‑
сорганов, органов управления внебюджетны‑
ми фондами и федеральных госучреждений, 
и сможет рекомендовать корректировки со‑
става и порядка сбора данных и модерниза‑
ции госинформсистем.

Также поправки в закон о СП расширя‑
ют ее полномочия по стратегическому ауди‑
ту (контролю достижения стратегических це‑
лей РФ и соответствия этой работы закону 
о стратегическом планировании). Пока та‑
кой аудит распространяется только на ежегод‑
ное послание президента, стратегии социаль‑
но‑экономического развития, национальной 
безопасности и т. п. Теперь под аудит могут 
попасть и «иные документы», что обеспечит 
«комплексный анализ» проверяемых, «исходя 
из достижения стратегических целей и реше‑

ния задач» нацпроектов и их составляющих, 
указано в пояснительной записке к проекту.

Новым инструментом СП станет аудит со‑
ответствия — оценка соответствия фактиче‑
ских данных о деятельности объекта контро‑
ля нормативно‑правовым актам. Проект не со‑
держит деталей, но в СП поясняют, что уже про‑
водят такой аудит, а его суть сводится к «оценке 
действий объекта не только нормативным пра‑
вовым актам, но и иным различным докумен‑
там, в частности методическим документам, 
содержащим лучшие (надлежащие) практики 
управления». Поправки позволят эту деятель‑
ность стандартизировать и закрепить в россий‑
ском законодательстве международные прак‑
тики аудита госсектора (международный стан‑
дарт ISSAI 4000, разработанный ассоциацией 
госаудиторов INTOSAI). Таким образом, помимо 
констатации проблем госуправления СП смо‑
жет включать в отчеты госаудиторов комплекс‑
ные рекомендации по устранению их причин, 
а сами аудиторы в пределах своих компетен‑
ций — участвовать и в законопроектной дея‑
тельности госорганов, а также инициировать 

предложения законодателям и правительству 
о совершенствовании бюджетного законо‑
дательства и развитии финансовой системы. 
Аналогичные нормы затронут и сферу госсоб‑
ственности: в сущности, в ней госаудиторы так‑
же смогут высказывать свое мнение не только 
о том, эффективно ли используется и содержит‑
ся госимущество, но и о том, нужно ли оно госу‑
дарству в таком количестве в принципе и адек‑
ватны ли стратегиям планы в его отношении.

Законопроект может повысить эффектив‑
ность контроля и за исполнением госкон‑
трактов: сейчас договоры субподряда остают‑
ся для государства невидимы (тогда как в от‑
дельных случаях поставщики могут делегиро‑
вать до 75% объема контракта). Поправки могут 
эту лазейку устранить: они наделяют СП пол‑
номочиями по аудиту субподрядных догово‑
ров и госзаказчиков, и госкомпаний. При этом 
в отличие от сплошного казначейского сопро‑
вождения механизм СП будет мягче: посткон‑
троль будет выборочным, но будет способство‑
вать сокращению потенциальных нарушений.

Диана Галиева

Госполитику заманивают в Счетную палату
для проверки ее адекватности стратегическим целям
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Администрация Санкт-Петер-
бургского государственного уни-
верситета подтвердила „Ъ“ ин-
формацию о претензиях ФСБ 
к одному из преподавателей, 
гражданину США Майклу Фрису. 
Спецслужба уведомила вуз, что 
господину Фрису на пять лет за-
прещен въезд в Россию; из-за 
этого университет был вынужден 
расторгнуть с ним трудовой дого-
вор. СПбГУ не назвал „Ъ“ причи-
ны запрета, посоветовав задать 
вопросы ФСБ. Ранее СМИ выска-
зывали предположение, что пре-
подаватель был выслан из-за ра-
боты в американском Бард-кол-
ледже — образовательном учре-
ждении, которое летом было при-
знано нежелательной в РФ орга-
низацией. Однако в СПбГУ под-
черкивают, что господин Фрис 
давно прекратил сотрудничество 
с Бард-колледжем.

В понедельник неофициальное со-
общество студентов СПбГУ «ВКонтак-
те» сообщило о возможной высыл-
ке Майкла Фриса. Он работал на фа-
культете свободных искусств и наук: 
преподавал английский язык и ак-
терское мастерство, вел курсы «Язык 
и мышление» и «Волонтерство и роль 
человека в обществе». Студенты ано-
нимно рассказали в группе: «Еще на 
прошлой неделе преподаватель как 
ни в чем не бывало вел занятия, но на 
выходных информация о нем просто 
была стерта с сайта факультета». Там 
же утверждалось, что преподаватели 
якобы сообщили студентам об аресте 
и депортации господина Фриса.

„Ъ“ попросил администрацию 
университета прокомментировать 
ситуацию. «В СПбГУ поступило пись-
мо из Федеральной службы безопас-
ности, в котором содержалась ин-
формация о том, что в отношении 
гражданина Фриса Майкла Даны 
принято решение о неразрешении 
въезда в Российскую Федерацию 
в течение пяти лет. Он обязан поки-
нуть Российскую Федерацию в тече-
ние трех суток»,— сообщил „Ъ“ про-
ректор по организации работы с пер-
соналом Владимир Еремеев. Он под-
черкнул, что после этого универси-
тет был вынужден «прекратить дей-
ствие трудового контракта в соответ-
ствии с п. 9 ст. 83 ТК РФ».

Напомним, в ст. 83 речь идет об «об-
стоятельствах, не зависящих от воли 
сторон»; в п. 9 говорится о «лишении, 
истечении или приостановлении сро-
ка действия специального права, вле-
кущем за собой невозможность ис-
полнения работником обязанностей 
по трудовому договору». Эта статья ТК 
используется в случаях, когда трудо-
вой договор расторгается однознач-
но: сотрудник может даже не писать 
заявления об увольнении —работода-
тель ориентируется на документ, под-
тверждающий невозможность про-
должения рабочих отношений.

По словам господина Еремее-
ва, 26 ноября он лично встретился 
с Майклом Фрисом и ознакомил его 
с приказом о прекращении дейст-
вия трудового договора. «За ответом 
на вопрос о причинах принятия ре-
шения о неразрешении въезда Май-
клу Фрису в Российскую Федерацию 
следует обращаться в Федеральную 
службу безопасности РФ»,— заявил 
„Ъ“ проректор.

Ранее СМИ высказывали пред-
положение, что преподаватель мог 
стать «невъездным» из-за ситуации 
с Бард-колледжем — известным 
частным вузом из США (входит в 200 
лучших университетов мира в сфе-
ре искусства и дизайна). СПбГУ со-
трудничал c Бард-колледжем с 1997 
года, в 2011 году было подписано об-
новленное соглашение о партнер-
стве. Как сообщает «Медуза» (вне-
сена в реестр СМИ-иноагентов), на-
иболее плотное взаимодействие 
велось с факультетом свободных 
искусств, деканом которого явля-
ется глава Счетной палаты Алексей 
Кудрин. В 2020 году на факультете 
учились около 700 студентов, кото-
рые регулярно ездили на стажиров-
ку в Бард-колледж. По версии «Меду-
зы», в начале 2021 года Алексей Куд-
рин намеревался создать на основе 
факультета отдельный Университет 
свободных искусств и развить парт-
нерство с Бард-колледжем. В это вре-
мя «Координационный совет неком-
мерческих организаций России» 
попросил Генпрокуратуру прове-
рить еще не созданный универси-
тет на связь «с иностранными НКО, 
подконтрольными Джорджу Соро-
су», и заодно признать Бард-колледж 
«нежелательной» организацией. Гла-

ва «Координационного совета» Ан-
тон Цветков (бывший лидер орга-
низации «Офицеры России») заявил, 
что обращение инициировал осно-
ватель «Антиглобалистского движе-
ния» Александр Ионов. Ранее имен-
но по жалобам господина Ионова 
ряд российских СМИ были призна-
ны иностранными агентами. Летом 
Генеральная прокуратура признала 
Бард-колледж нежелательной орга-
низацией, заявив, что деятельность 
университета угрожает основам кон-
ституционного строя и безопасно-
сти страны. Другой причиной ста-
ло финансирование университета 
структурами Джорджа Сороса.

Академический обмен между 
Бард-колледжем и СПбГУ курировал 
именно Майкл Фрис. Впрочем, го-
сподин Еремеев в ответе на запрос 
„Ъ“ подчеркнул, что эта работа боль-
ше не ведется: «Майкл Фрис еще 1 
июня 2021 года прекратил свое со-
трудничество с Бард-колледжем».

«Абсолютно все студенты, у кого 
преподавал Майкл, очень тепло 
к нему относились. Он прощал прос-
роченные на несколько месяцев дед-
лайны, занятия с ним были похожи 
на терапевтические сессии. Мы пра-
ктически не говорили о политике, 
о каких-то острых, табуированных 
темах. В основном обсуждали самое 
важное, личное, просто то, что волну-
ет. Мы читали рассказ Оруэлла о сло-
не и смотрели фильм „Маленькая 
мисс Счастье“. И мы понятия не име-
ли, что может быть с этим не так»,— 
рассказала „Ъ“ одна из студенток.

Региональное управление ФСБ 
отказалось комментировать ситуа-
цию; прокуратура Санкт-Петербур-
га посоветовала обратиться в Ген-
прокуратуру, где на запрос „Ъ“ не 
ответили. Майкл Фрис и Бард-кол-
ледж также пока не ответили корре-
спонденту „Ъ“.

Адвокат Ольга Цейтлина заявила 
„Ъ“, что Майкл Фрис имеет право об-
жаловать как решение о запрете въе-
зда, так и его основание — документ 
ФСБ. «Однако за последние пять лет 
я не слышала о том, чтобы решение 
ФСБ в таких случаях признавали не-
законным»,— констатирует эксперт

Марина Царева, 
Санкт-Петербург;  
Александр Черных

«Еще на прошлой неделе  
как ни в чем не бывало  
вел занятия»
СПбГУ рассказал подробности высылки 
американского преподавателя

Обосновывая этот вывод, следст-
вие подчеркивало, что акции «Рольф 
Эстейт», несмотря на их продажу, 
фактически не поменяли своего вла-
дельца, оставшись внутри холдинга. 
В свою очередь, по версии ГСУ СКР, 
господин Петров являлся собствен-
ником всех трех компаний, задей-
ствованных в купле-продаже, вклю-
чая получателя денег. Известный 
своей поддержкой оппозиции осно-
ватель «Рольфа» в рамках расследо-
вания был объявлен в международ-
ный розыск, однако Австрия отказа-
ла в экстрадиции бизнесмена, давно 
проживающего в этой стране. Также 
безуспешно для российской Генпро-
куратуры завершились попытки до-
биться выдачи бывшего гендиректо-
ра «Рольфа» Татьяны Луковецкой, на-
ходившейся в Испании, и гендирек-
тора офшора Panabel Limited гражда-
нина Кипра Георгия Кафкалия. Сей-
час Черемушкинский райсуд Мо-
сквы рассматривает дело лишь в от-
ношении Анатолия Кайро, который 
на момент спорной сделки одновре-
менно являлся финансовым дирек-
тором «Рольфа» и возглавлял компа-
нию «Рольф Эстейт». Вину бывший 
топ-менеджер не признает, а защита 
господина Кайро считает претензии 
к нему необоснованными, посколь-
ку купля-продажа акций являлась за-
конной. По уголовному делу сейчас 
допрашивают свидетелей.

Между тем Генпрокуратура уста-
новила, что Сергей Петров после 
своего избрания в Госдуму в 2007 
году от «Справедливой России» (яв-
лялся членом комитета по бюдже-
ту и налогам, а полномочия сложил 
в 2016 году) являлся не только авто-
ром этой сделки, но и, несмотря на 
предусмотренные антикоррупци-
онным законодательством запре-
ты, продолжал осуществлять общее 
руководство «Рольфом», получать за 
это вознаграждение, которое не де-
кларировал. Общий незаконный до-
ход господина Петрова надзор оце-
нил почти в 13 млрд руб., при этом 

указав, что большая часть этой сум-
мы являлась «необоснованным обо-
гащением», которое депутат вывел 
за границу. Поскольку господин 
Петров недоступен для правоохра-
нительных органов, в случае удов-
летворения иска расплачиваться по 
нему придется «Рольфу». 

Следует отметить, что «Рольф» — 
крупнейший автодилер в РФ. По дан-
ным «АвтоБизнесРевю», в 2020 году 
он остался лидером рынка по вы-
ручке, реализовав автомобилей на 
258,3 млрд руб. (рост на 2%). По числу 
проданных новых автомобилей (по-
чти 80 тыс. штук) компания также за-
няла первую строчку.

В «Рольфе» „Ъ“ сказали, что юри-
сты изучают требования надзорно-
го ведомства. По данным „Ъ“, в по-
добных случаях ответчиками обыч-
но указывается на истечение сроков 
исковой давности и на ненадлежа-
щего ответчика — сейчас компани-
ей владеет не Сергей Петров, а его 
сын. Впрочем, согласно сложившей-
ся в судах практике, отсчет срока на-
ступает не с момента предполагае-
мого правонарушения, а со времени 
его обнаружения истцом.

«Средства, необходимые для обес-
печения (иска.— „Ъ“), собраны на сче-
тах. Документы поданы в службу су-
дебных приставов для разблокиров-
ки счета»,— отметили в компании, 
подчеркнув, что история с прокурор-
ским иском не сказалась на ее работе.

Автомобильные аналитики офи-
циально воздерживаются от коммен-
тариев по этой теме. В свою очередь, 
источники „Ъ“ в аналитическом со-
обществе отмечают, что долговая на-
грузка «Рольфа» по итогам девяти ме-
сяцев остается нормальной: чистый 
долг — 18,1 млрд руб., что составляет 
0,6 EBITDA (29,08 млрд руб. за 12 ме-
сяцев, истекших 30 сентября). Если 
учесть 12,85 млрд руб., которые хо-
тят взыскать с компании, то соотно-
шение чистого долга к EBITDA соста-
вит почти 1,1, притом что нормаль-
ным оно считается до двух, продол-
жает он. При этом собеседник „Ъ“ от-
мечает, что в целом доходность авто-
дилеров в 2021 году сильно выросла, 
что видно и по двукратному увеличе-
нию EBITDA за девять месяцев этого 
года: «Не факт, что такая доходность 
сохранится и в 2022 году». Но в целом 
источник „Ъ“ не видит рисков бан-
кротства дилера.

Владислав Трифонов, 
Николай Сергеев,  
Ольга Никитина

Сергей Петров  
за «Рольф» в ответе
с1

Форум Россия: определяя будущее
ПАО Сбербанк

В случае удовлетворения 
иска расплачиваться 
за Сергея Петрова 
придется самому «Рольфу»
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С 1 декабря в составе Конституцион-
ного суда (КС) останутся 11 членов. 
7 ноября судье Юрию Рудкину испол-
нилось 70 лет, и он достиг предель-
ного для этой должности возраста, 
а по закону полномочия судьи КС пре-
кращаются в последний день месяца, 
когда это произошло. Таким образом, 
спустя полтора года после конститу-
ционной реформы состав КС пришел 
в полное соответствие с обновленным 
Основным законом. При этом ни од-
ним из новых полномочий, получен-
ных в результате реформы, Конститу-
ционный суд пока не воспользовался.

Списочное число судей КС было умень-
шено с 19 до 11 в соответствии с одобрен-
ными летом 2020 года изменениями в Ос-
новной закон. На тот момент в составе 
суда заседали 15 человек, но в п. 7 ст. 3 за-
кона о поправке к Конституции огова-
ривалось, что действующие судьи про-
должат исполнять свои полномочия до 
достижения предельного возраста либо 
до отставки по иным установленным за-
коном основаниям. Именно в связи с до-
стижением судьями 70-летнего возраста 
еще в прошлом году состав КС сократил-
ся на три человека.

Юрий Рудкин вошел в первый состав 
КС, сформированный в октябре 1991 года 
Съездом народных депутатов РСФСР, а на 
первом заседании суда был избран его 
секретарем и занимал эту должность до 
1998 года. В отличие от некоторых своих 
коллег судья Рудкин не был рекордсме-
ном по количеству особых мнений, но 
иногда занимал оригинальную позицию. 
Например, в 2009 году он голосовал про-
тив постановления КС о невозможности 
применения смертной казни после вве-
дения в РФ судов присяжных. По мнению 
Юрия Рудкина, КС не должен был своим 
решением подменять законодательный 

акт, в то время как вопрос об отмене в Рос-
сии смертной казни так и остается в под-
вешенном состоянии.

В нынешнем составе КС предстоит про-
работать всего несколько месяцев: уже 
в марте 2022 года предельного для судьи 
возраста достигнет Владимир Ярослав-
цев. Новых судей в КС не назначали более 
десяти лет, последние кадровые решения 
состоялись еще в 2010 году по инициати-
ве тогдашнего президента Дмитрия Мед-
ведева. Впрочем, с внесением в Совет 
федерации кандидатуры нового судьи 
вместо господина Ярославцева глава госу-
дарства может и не торопиться: согласно 
тем же поправкам, свою правомочность 
КС сохранит, имея в составе не менее вось-
ми судей, и только при достижении такой 
численности президент обязан озаботить-
ся заполнением вакансий.

Отметим, что помимо новой числен-
ности КС в результате конституционной 
реформы приобрел и ряд новых полно-
мочий. В частности, он получил право оце-
нивать на предмет соответствия Основно-
му закону находящиеся на рассмотрении 
федерального парламента законопроек-
ты и еще не подписанные губернаторами 
законы субъектов РФ, а также разрешать 
вопросы об исполнимости в России реше-
ний межгосударственных органов и ино-
странных или международных судов. Но 
до сих пор этими полномочиями КС ни 
разу не воспользовался.

Вопрос о том, почему это произошло, 
нельзя адресовать самому суду, ведь КС не 
вправе применять новые полномочия по 
собственной инициативе, поясняет до-
цент кафедры конституционного права 
Российского государственного универси-
тета правосудия Ольга Кряжкова. Можно 
только сделать вывод, что президент, ко-
торый получил больше всего новых воз-
можностей для обращения в КС, пока не 

счел необходимым воспользоваться та-
кой прерогативой. Кроме того, рассужда-
ет эксперт, многие новые полномочия 
КС рассчитаны на оппозиционную Думу 
и ситуации, когда региональные заксо-
брания окажутся не очень лояльны феде-
ральным властям, что явно не соответст-
вует нынешним обстоятельствам. «Пока 
мы видим, что с точки зрения практи-
ки КС изменений практически не про-
изошло: жалобы граждан и организа-
ций продолжают превалировать в общей 
массе,— добавляет госпожа Кряжкова.— 
А, например, полученное в 2015 году пра-
во выносить постановления об исполни-
мости решений ЕСПЧ КС использовал 
с тех пор всего дважды. Скорее всего, и но-
вые полномочия суда останутся „спящи-
ми“ либо будут использоваться время от 
времени в политических целях».

Норма о проверке законопроектов на 
конституционность вносилась для осо-
бо важных случаев, но пока у президента 
такой необходимости не было, согласен 
политолог Алексей Макаркин. Впрочем, 
в Конституции заложено много «спящих» 
норм — как, например, положение о пре-
зидентской квоте сенаторов, которое по-
явилось еще до прошлогодней реформы 
Основного закона, а поправками было 
еще и расширено, напоминает эксперт. 
«Хотя однажды свое право президент уже 
использовал — во время принятия самих 
поправок в Конституцию, когда Конститу-
ционный суд по запросу главы государства 
проверял их на соответствие Основному 
закону», — добавляет господин Макаркин.

Анастасия Корня, Елена Рожкова

Конституционный суд 
вписался в Конституцию
Его численность снизилась до установленных  
Основным законом 11 судей

Олега Дерипаску и пригласили посидеть 
в этом белом кресле, возможно, для того, что-
бы он сейчас поспорил, как обычно, с кол-
легами из правительства и Центробанка 
и чтобы всем тут, включая инвесторов в он-
лайн-режиме, не стало совсем скучно. И кол-
легам в тех же белых креслах еще не было 
дискомфортно, но все-таки уже неуютно: 
а вдруг он бы сейчас выпалил какие-то но-
вые аргументы, мгновенного ответа на ко-
торые они в некоторой онлайн-суматохе мо-
гли бы и не найти?.. Вот, например, уже ни 
с того ни с сего всуе упомянут был господин 
Зубков... Даже им противопоставлен...

— Я все время слышу: морковка, яйца...— 
продолжал Олег Дерипаска.— Ну дадим 
предложение денежных средств по доступ-
ным ставкам! Вас завалят этим!

Его интересовала не только морковка:
— Мне говорят: налоги снижать не будем 

при наличии профицита... Хорошо... Бюд-
жетную политику регионам тоже сдвигать 
не будем, ждем... Но деньги-то нужно дать! 
Ну это же очевидно!

Иначе в конце концов не выживут прежде 
всего предприятия самого Олега Дерипаски.

Картина, которую он рисовал, должна 
была нервировать не только и даже не столь-
ко членов правительства, а прежде всего, ка-
жется, инвесторов, подключенных, но не 
подключившихся к дискуссии. Складыва-
лось впечатление, что Россия не то что зовет, 
а тянет их за собой...

— Хотите ответить? — спрашивал модера-
тор Эльвиру Набиуллину.

— Не могу отказать себе в удовольст-
вии! — расцветала она.— Да, кредит важен 
для расширения производства. И особенно 
важен длинный кредит (то есть это то, что 
вряд ли заинтересует предприятия Олега Де-
рипаски.— А. К.), инвестиционный!.. Но ос-
новной источник инвестиций — акционер-
ный капитал... А если бизнес не вкладывает 
в инвестиции заработанную прибыль, то, 
может, проблема в других вещах, а не толь-
ко в процентной ставке?..

Спор их был вечен, как сама процентная 
ставка.

— Прибыли же растут, в том числе и у Оле-
га Владимировича растут! — заинтересовал-
ся Антон Силуанов.

— В полтора раза в сравнении с прош-
лым годом! — обрадованно воскликнул мо-
дератор.

— Да! — обрадовался и Антон Силуа-
нов.— И у коллег Олега Владимировича 
растут! А почему в предложение-то не вкла-
дываетесь?!

Заклевать-то они его, конечно, могли тут 
таким составом.

Но он вроде заводился даже от этого.
В общем, пауза до прихода господина Пу-

тина была заполнена вполне качественно.
— Наш форум 13-й,— сообщил Андрей 

Костин, появившийся в кадре рядом с пре-
зидентом,— но второй год он проходит в ре-
жиме онлайн. Вы знаете, что обнаружилось?! 
Нет худа без добра, говорит русская посло-
вица! Если раньше мы собирали зал 2,5 тыс. 
инвесторов, более тысячи приезжали из-за 
рубежа, то в прошлом году наш форум уви-
дели 3 млн человек, из них 180 тыс.— это за-
рубежные участники, зарубежные зрители, 

которые с помощью интернета могли уви-
деть нашу сессию! Поэтому я уверен, что мы 
вернемся и к формату личному, но, конечно, 
все возможности, которые предоставляет 
нам интернет, будем сохранять для того, что-
бы максимально широко охватывать ауди-
торию, потому что интерес к нашему фору-
му огромен! — воскликнул Андрей Костин 
и вовремя спохватился: — Прежде всего по-
тому, что на нем выступает Владимир Влади-
мирович!

И он выступил. Говорил он, кстати, 
в основном о том, как много планирует госу-
дарство потратить на рост предложения (то 
есть за Олега Дерипаску) и на инвестицион-
ный проекты (то есть за правительство).

Оказались предусмотрены вопросы. Пер-
вым спрашивающим стал генеральный ди-
ректор суверенного фонда Катара господин 
Мансур бин Эбрахим Аль-Махмуд, потому что, 
как отметил Андрей Костин, «он наш (банка 
ВТБ.— А. К.) очень крупный акционер».

Ясно, что намерен был дать понять Ан-
дрей Костин: вот если и вы инвестируете 
в проекты ВТБ полмиллиарда долларов, то 
и вы сможете задать первый вопрос прези-
денту Путину на форуме «Россия зовет!».

Так или иначе первым оказался вопрос, 
отчего Владимир Путин в первую очередь не 
спит по ночам.

Надо сказать, что у господина Путина 
были варианты для ответа. Он мог сказать, 
что по ночам он спит. Или что не спит, но 
инвестиции в Россию тут ни при чем. Или 
что его и правда что-то зовет, но это не Рос-
сия. Или что не спит, все ворочается, потому 
что никак не может остановиться на канди-
датуре преемника... И что ну не самому же 
опять...

Но все-таки выяснилось, что Владимир 
Путин не спит, чтобы «соблюсти принципы 
макроэкономической политики». Ну а что, 
тоже уважительная причина.

Андрей Костин был настроен как обыч-
но жизнеутверждающе и спрашивал о том, 
что волнует его лично прежде всего. И если 
Остапа Бендера беспокоило когда-то, что на 
каждого гражданина, даже партийного, да-
вит атмосферный столб силой в 214 кило, то 
Андрея Костина волнует, что по нормам Па-
рижского соглашения на человека должен 
давить столб углекислого газа не больше 2,9 
тонны, а для этого надо отказаться от пива, 
мяса и кофе, а на самолете летать раз в год.

— Но хуже всего,— беспокоился Андрей 
Костин,— там с личной гигиеной! Мыться 
в душе можно только три раза в неделю по 
восемь минут, дважды в день спускать туа-
лет... И соответственно, стиральная и посудо-
моечная машины могут работать только два 
часа в неделю. При таких условиях человек 
будет производить именно столько углекис-
лого газа, сколько надо. Вы хотели бы жить 
в таком мире, такой жизнью?

— Вы понимаете, Андрей Леонидович,— 
утешал его господин Путин,— всего можно 
добиться, если подходить к решению этих 
вопросов не как начетчик какой-то, а как 
человек, думающий, как решить проблему, 
а не думающий о том, как объяснить или 
оправдать то, что мы чего-то не можем до-
биться. Вот если мы будем стремиться к ре-
зультату, мы его достигнем!

— Владимир Владимирович, правиль-
но! — соглашался Андрей Костин.— Все рав-

но я предлагаю для глав государств все-таки 
увеличить количество углекислого газа хотя 
бы до 6–10 тонн в год с учетом специфики 
работы.

Господин Путин и с этим не спорил.
Его сегодня, казалось, можно убедить 

в чем угодно.
Но так, естественно, было до вопроса про 

Украину. Ведь Якоб Грапенгейссер, компа-
ния East Capital, спросил, стоит ли инвес-
торам опасаться возможного ввода россий-
ских войск на Украину.

— Смотрите, о возможном вводе войск 
на Украину говорили еще в начале года. Мы 
проводили учения «Запад-2021»... Как види-
те, этого не случилось,— пожал плечами го-
сподин Путин.

Было, правда, не очень понятно, почему 
этого не должно случиться теперь (причем 
до начала ответа казалось, что на такой во-
прос и отвечать как-то зазорно.— А. К.).

— Вводить войска — не вводить, вое-
вать — не воевать... Дело в том, чтобы нала-
дить отношения...— продолжал президент.

Да разве не легче наладить отношения, 
предварительно введя войска? Испытанный 
ведь способ...

— Что касается угроз,— продолжал пре-
зидент, которого наконец-то начинала ин-
тересовать эта встреча,— то Российская Фе-
дерация также испытывает определенные 
озабоченности в связи с тем, что возле ее гра-
ниц проводятся крупномасштабные учения, 
в том числе незапланированные, как это 
было недавно в Черном море, когда в 20 км 
от нашей границы летали стратегические 
бомбардировщики, которые могут, как из-
вестно, обладать высокоточным оружием, 
в том числе и ядерным...

Уже в который раз Владимир Путин спра-
шивал, на этот раз Якоба Грапенгейссера, за-
чем было расширять НАТО на Восток, в то 
время как отношения были безоблачными?

— Ответа здравого нет, не существует! — 
воскликнул президент.— У нас была почти 
идиллическая картина взаимоотношений, 
особенно в середине 90-х годов! Мы были по-
чти союзниками!.. 

Он добавил, что в ответ на размещение 
ракет в Польше и Румынии «мы вынужде-
ны были начать разработку гиперзвукового 
оружия. Вынуждены были, хочу это подчерк-
нуть!.. Это наш ответ!.. А если на территории 
Украины возникнут комплексы какие-то 
ударные, подлетное время будет, значит, там 
в случае размещения гиперзвукового ору-
жия пять минут! Вот представьте себе!.. Вы 
же в Москве живете?..»

— Уже 15 лет в Москве...— с горечью при-
знал Якоб Грапенгейссер, в первый раз, на-
верное, так искренне пожалевший об этом.

— А нам-то что делать? — спросил его Вла-
димир Путин.— Мы тогда вынуждены бу-
дем создать что-то подобное в отношении 
тех, кто нам угрожает... Представляете? А мы 
можем сделать это уже сейчас! — еще боль-
ше оживился президент России.— Мы сей-
час уже испытали, и успешно, и с начала года 
у нас будет уже на вооружении ракета гипер-
звуковая морского базирования — 9 Махов, 
подлетное время будет до тех, кто отдает при-
казы, тоже пять минут...

Нет, это не Украина. Это, без сомнения, 
Соединенные Штаты. Это им он сейчас лиш-
ний раз объяснял то, что они и так знали. Но 

может быть, хотели все-таки услышать нако-
нец именно от него.

Что-то тут становилось совсем не до инве-
стиций. До чего угодно, но только не до них.

Инвестор из Лондона (Оливер Викс.— 
„Ъ“) интересовался, не стоит ли, если Вла-
димир Путин собирается остаться прези-
дентом «по истечении нынешнего срока», 
в условиях нарастающих политических ре-
прессий, возможно ли смягчить бюджетную 
политику, так как «это будет лучший способ 
обеспечить поддержку экономике»?

Инвестор очень спокойно относился, по-
хоже, к идее политических репрессий: это 
было, по его представлениям, видимо, то, 
чего совершенно никак не избежать в Рос-
сии и с чем необходимо просто считаться, 
принимая решения об инвестициях.

Владимир Путин ответил, что он не бу-
дет заниматься популизмом (то есть, ви-
димо, и от репрессий отказываться, и от 
смягчения бюджетной политики). Ответ 
устроил.

Инвестор, страшно сказать, из Гааги (Роб 
Драйконинген.—„Ъ“) спрашивал о том, что 
мешает пресечь деятельность киберхакеров.

— Дорогой Роб,— покровительственно 
улыбался господин Путин,— ну а что мешает 
другим странам пресечь эту деятельность?! 
Самое большое количество кибератак зафик-
сировано международными структурами из 
США!.. Законы пишут тысячи, а над тем, как 
их обойти, думают миллионы... Так вот здесь 
то же самое...

Он при этом дал понять, что после встре-
чи с Джо Байденом «экспертные группы уже 
собраны и работают совместно».

Андрей Костин признался, что один из 
пунктов, по которым его включили в аме-
риканский санкционный список,— «хакер-
ские атаки».

— Я, правда, никогда не знал, как это де-
лается,— признался господин Костин.— Но 
тоже оказался хакером.

— Вы хакер? — переспросил господин Пу-
тин и с интересом посмотрел на господина 
Костина.

Да, именно эта мысль не приходила ему 
в голову. И вот пришла. И он теперь смо-
трел на Андрея Костина другими глазами. 
Во взгляде сквозило какое-то особое, по-мо-
ему, уважение. А я вас недооценивал, чита-
лось в этом взгляде.

— С телефоном, правда, с трудом обраща-
юсь...— пожимал плечами Андрей Костин.

Все так говорят, читалось в следующем 
взгляде российского президента.

Майкл Коэн из Лондона обратил внима-
ние российского президента на то, что Джо 
Байден заявил о своей готовности балло-
тироваться на новый президентский срок 
(а точнее было бы сказать, что окончатель-
но всех озадачил и поверг в смущение), 
и спросил:

— Планируете ли вы, господин прези-
дент, сделать то же самое?.. И что вы думаете 
о будущем поколении российских лидеров?

— Полагаю, что президент Байден сде-
лал абсолютно правильно, потому что если 
уже сейчас не начать готовиться к выборам 
президента Соединенных Штатов, то управ-
ляемость страной в значительной степени 
пострадает. Поэтому поступил абсолютно 
верно. Что касается моих планов, то здесь 
знаете в чем фокус?

Да, мы знаем. Но лондонскому инвестору, 
может, и стоило объяснить.

— Фокус в том (а ведь это действительно 
был фокус, и Владимир Путин впервые это 
признал.— А. К.),— продолжал Владимир 
Путин,— что по Конституции я имею пра-
во избираться на новый срок. Буду я это де-
лать или нет, я сам для себя пока не решил. 
Но само наличие этого права уже стабили-
зирует ситуацию внутриполитическую. Так 
же как заявление Байдена, что он будет из-
бираться. Наличия у меня права избираться 
достаточно. И пока этого достаточно. И пока 
преждевременно говорить, кто и что плани-
руется в 2024 году.

Так или иначе Владимир Путин говорил 
это уже не раз. Но сегодня это звучало как-то 
определенней и уверенней, что ли. Возмож-
но, Владимир Путин не ждал такой мощной 
и однозначной поддержки от Джо Байдена.

— Владимир Владимирович, прошла ин-
формация, что в Пекин поедете на Олимпи-
аду! — неожиданно спросил президента Рос-
сии Андрей Костин.— А вы что там хотите 
посмотреть: хоккей, горные лыжи?

Вопрос застал российского президента, 
казалось, врасплох (но это вряд ли).

— Я планировал поехать на открытие,— 
кивнул господин Путин.

— На открытие...— удовлетворенно пере-
сказал Андрей Костин.

— Уху...— кивнул президент, не раскры-
вая рта.

Это должно было много сказать о его отно-
шении к китайскому другу. То есть они либо 
оба демонстративно не принимают очно-
го участия во всемирных саммитах (в этом 
году — в «двадцатке» и в климатическом 
в Глазго), либо демонстративно принимают 
и даже проводят их.

Но вообще-то сильно заранее рассказал.
Владимир Путин и Андрей Костин по-

критиковали биткойн, похвалили водород... 
Владимир Путин общался с инвесторами 
с удовольствием, было такое впечатление, 
что он скучает по людям.

Да, точно скучает.
Между тем одна мысль, как оказалось, не 

давала покоя Владимиру Путину все это вре-
мя. Хотя он и высказывался вроде уже на эту 
тему. Но выяснилось, есть подробности.

— Вот вы сказали об испытаниях Китаем 
гиперзвукового оружия,— кивнул он одно-
му из западных инвесторов.— И мы видели 
реакцию наших американских партнеров 
на этот счет. Но мы-то знаем, что американ-
ские партнеры чуть-чуть все-таки впереди 
по созданию гиперзвукового оружия (то есть 
позади России, но впереди Китая.— А. К.)!

Владимир Путин выдавал какие-то го-
стайны, причем американские.

— Они просто об этом не говорят... И ни-
кто об этом не шумит... О-ой...— вздохнул 
Владимир Путин.— Так же, как никто не шу-
мел, когда они испытали противоспутнико-
вое оружие! Десять лет назад... И имеют его... 
А вот Россия провела испытания совсем не-
давно — и шуму на весь мир! Ну США име-
ют такое оружие!.. Уже десять лет как полу-
чили!.. Одно дело — публичная риторика, 
другое — реальное положение дел...

Но все же и у нас теперь есть противоспут-
никовое... Хотите не хотите, а гора с плеч...

Но и на плечи тоже.
Андрей Колесников

Вечный зов-2

Юрий Рудкин начал карьеру 
конституционного судьи  
еще до принятия действующей 
Конституции России   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Рижский бальзам  
на натовскую душу
В новой концепции альянса Россию  
уже не будут считать «стратегическим партнером»

Следующая стратегическая концепция 
НАТО должна отражать вызовы «новой 
 реальности», в которой РФ и КНР «под-
рывают международный миропорядок». 
Это дал понять во вторник генсек НАТО 
Йенс Столтенберг, открывая двухдневную 
министерскую встречу альянса в Риге. 
Тема якобы «готовящего российского 
вторжения на Украину» стала централь-
ной на переговорах, куда позвали и Киев. 
Заявляя о готовности к диалогу с РФ, 
в НАТО пригрозили: в случае агрессии 
Москва заплатит «высокую цену». МИД 
РФ составил список ответных претензий, 
среди которых — подстрекательство Ки-
ева «к военной авантюре». А президент 
России  Владимир Путин предупредил: 
в начале 2022 года на вооружении у рос-
сийской армии появится гипер звуковое 
оружие, разработка которого — ответ 
на действия НАТО.

Главы МИДов стран-членов НАТО собра-
лись в Риге, чтобы запустить процесс под-
готовки новой стратегической концепции 
альянса. «Я нахожу это крайне символичным, 
что мы запускаем этот процесс здесь, в Риге, 
на восточном фланге альянса, чтобы завер-
шить его на юго-западном фланге, на самми-
те НАТО в Мадриде в будущем году»,— заявил 
глава МИД Латвии Эдгарс Ринкевичс. Перво-
начально встреча планировалась на 2019 год, 
но была перенесена. Соответственно и по-
вестку пришлось скорректировать — вклю-
чить не только тему обновления «самого важ-
ного руководящего документа НАТО» (так его 
охарактеризовал генсек альянса Йенс Стол-
тенберг), но и украинский вопрос. Неслучай-
но переговоры проходят в формате «30+2»: 
в среду к дискуссиям в рамках альянса присо-
единятся Украина и Грузия.

Потребность обновить стратегическую 
концепцию НАТО (текущую версию приня-
ли в 2010 году в Лиссабоне) Йенс Столтенберг 
объяснил тем, что ситуация с безопасностью 
за десятилетие «изменилась до неузнаваемо-
сти». Выступая на экспертном форуме «Пер-
спективы НАТО до 2030 года и далее», он 
пояснил: Россия в концепции названа «стра-
тегическим партнером», о КНР не сказано ни 
слова, а кибербезопасности и изменению 
климата уделено крайне мало внимания. «Рос-
сия и Китай подрывают международный ми-
ропорядок, основанный на правилах. Баланс 
сил смещается, демократия и свобода оказа-
лись под большим давлением»,— поделился 
генсек своим видением «новой реальности».

В новом документе, по его словам, важно 
обозначить пять задач. Во-первых, это защи-
та ценностей альянса — демократии, свободы 
и верховенства закона, которым угрожают ав-
торитарные режимы. Во-вторых, укрепление 
военной мощи. Объясняя этот пункт, генсек 
указал на «угрозы» со стороны Москвы и Пе-
кина. Власти РФ, по его словам, проявляют «аг-
рессию» за границей и «деспотичность» дома. 
Примерно это же, по мнению генсека, дела-
ет и Коммунистическая партия Китая. А зна-
чит, нужно убедиться, что вооруженные силы 
стран НАТО готовы к отражению любой угро-
зы. В-третьих, отметил он, нужно повысить 
устойчивость НАТО к кибер- и гибридным уг-
розам, снизить зависимость от поставок рос-
сийского газа. Наконец, две последних зада-
чи — взаимодействие с партнерами по всему 
миру (с Евросоюзом, в Азии, Африке и Латин-
ской Америке) и укрепление связей между Ев-
ропой и Северной Америкой.

Среди насущных проблем на первый план 
в ходе переговоров вышло «военное усиле-
ние России» на западных границах. Серьез-
ность угрозы накануне встречи подчеркнул 
глава МИД Украины Дмитрий Кулеба. По его 
словам, у границ республики предположи-
тельно находятся 115 тыс. российских воен-
нослужащих (ранее речь шла о 90–100 тыс. 
военных). Министр также указал на боль-
шое количество военной техники, «не пред-
назначенной для обороны», на территориях 
Донбасса и Крыма. И подчеркнул: «потенци-
альная военная операция» РФ будет включать 
большой сегмент военных действий в Чер-
ном море, а значит это проблема и западных 
соседей Украины.

Члены НАТО, помимо привычных заявле-
ний об обеспокоенности и осуждении дейст-
вий России, все как один перешли на угрозы. 
«Любая новая агрессия приведет к серьез-
ным последствиям»,— предупредил во втор-
ник госсекретарь США Энтони Блинкен. «За 
любую форму агрессии России придется за-
платить высокую цену»,— поддержал его и. о. 
главы МИД ФРГ Хайко Маас. В том же духе вы-
сказался и Йенс Столтенберг.

Правда, когда журналисты задали генсеку 
НАТО уточняющий вопрос о «высокой цене», 
он дал понять: воевать на территории Украи-
ны с РФ альянс не будет. «Мы должны пони-
мать разницу между страной НАТО, напри-
мер Латвией, Польшей, Румынией, и нашим 
близким и очень ценным партнером — Укра-
иной, которой мы только предоставляем под-
держку, помощь в подготовке войск, снаряже-
нии»,— пояснил генсек. Он подчеркнул, что 
у НАТО есть «разные варианты» ответа на воз-
можную агрессию, в том числе серьезные эко-
номические и политические санкции.

В Москве претензии Запада традиционно 
отвергают. Так, во вторник в Службе внешней 
разведки РФ обвинили Вашингтон и Лондон 
в манипулировании «ложными сведениями 
о приближающемся полномасштабном втор-
жении России на Украину». При этом глава 

МИД РФ Сергей Лавров возмутился: НАТО пе-
ребрасывает «значительные подразделения 
и боевую технику» к границам России, а на Ук-
раине на линии соприкосновения с Донбас-
сом аккумулируется все больше сил и средств 
при поддержке «западных кураторов». Все это, 
уверен министр, делается, чтобы спровоциро-
вать Украину на «антироссийские действия». 
«Мы просто не имеем права исключать, что 
киевский режим сорвется на военную аван-
тюру»,— признал Сергей Лавров.

В свою очередь президент РФ Владимир Пу-
тин указал на то, что НАТО размещает в Поль-
ше и Румынии системы противоракетной 
обороны. Поэтому, по его словам, Россия была 
вынуждена начать разработку гиперзвуково-
го оружия. «Мы сейчас испытали, и успешно, 
и с начала года у нас будут на вооружении уже 
новые ракеты морского базирования гипер-
звуковые, 9 Махов»,— сказал господин Путин, 
выступая на заседании инвестиционного фо-
рума «ВТБ капитала» «Россия зовет!». Тем вре-
менем с неожиданным анонсом возможных 
шагов в интервью «РИА Новости» выступил 
его белорусский коллега Александр Лукашен-
ко: он сказал, что предложит Владимиру Пу-
тину вернуть ядерное оружие в Белоруссию, 
если натовское окажется в Польше.

Так или иначе, члены альянса не теряют 
надежду на восстановление диалога с Мо-
сквой. «Сдерживание через диалог всегда луч-
ше, чем через военные действия»,— выразил 
мнение глава МИД Испании Хосе Мануэль 
Альбарес. А Хайко Маас подчеркнул: двери 
для переговоров по деэскалации на Украине 
остаются для РФ открытыми. Впрочем, при 
нынешней ситуации Москва к ним вряд ли 
готова. «Чтобы возможности для восстановле-
ния нормального диалога появились, долж-
ны произойти фундаментальные сдвиги в са-
мом НАТО на российском направлении, как 
с точки зрения военного планирования, так 
и с точки зрения политики», — сказал в поне-
дельник в ходе дискуссии на площадке клуба 
«Валдай» замглавы МИД РФ Александр Груш-
ко. На следующий день российское внешне-
политическое ведомство выпустило заявле-
ние, где заключило: «Россия ничего не делала 
для ухудшения отношений с НАТО. Вина за их 
деградацию полностью лежит на альянсе».

Марина Коваленко

Израиль и Марокко 
установили  
беспилотные отношения
Первая арабская страна  
купит израильское оружие

В израильские СМИ просочились де-
тали Меморандума о взаимопонима-
нии между Израилем и Королевством 
Марокко в сфере безопасности. До-
кумент, подписанный на прошлой не-
деле министром обороны Израиля 
Бени Ганцем в ходе его визита в Ма-
рокко, стал первым договором тако-
го рода между еврейским государст-
вом и арабской страной. Информация 
о продаже Рабату израильского ору-
жия, в частности дронов-камикадзе, 
вызывает опасение у соседей Марок-
ко, да и в самом королевстве новость 
привела к взрыву возмущения и пото-
кам антиизраильской риторики.

Оборонный концерн Israel Aerospace 
Industries (IAI) получил $22 млн в рамках 
оборонного сотрудничества, сообщила 
израильская газета «Гаарец» во вторник. 
Издание ссылается на финансовые отче-
ты IAI за третий квартал 2021 года, пред-
ставленные на Тель-Авивскую фондовую 
биржу. Согласно им, авиационное подра-
зделение корпорации зарегистрирова-
ло выручку в размере $12 млн в третьем 
квартале и $10 млн во втором. Источники 
сообщили «Гаарец», что это новые сделки 
с Марокко.

Ранее ряд других изданий опублико-
вал информацию о намерении Израиля 
продать Марокко разведывательно-удар-
ные беспилотники Harop, известные как 
дроны-камикадзе. В частности, об этом 
в октябре написал еженедельник Defense 
News. А в сентябре веб-сайт Africa Intelli-
gence сообщил, что Израиль и Марокко 
планируют создать совместное предпри-
ятие по производству дронов-камикадзе 
на марокканской территории. Известно, 
что IAI продает беспилотник Harop Ин-
дии и Азербайджану — в частности, он 
применялся в ходе конфликта в Нагор-
ном Карабахе. Harop несет около 20 кг 
взрывчатки и может находиться в поле-
те до семи часов, дальность полета — до 
1 тыс. км. Дрон способен захватить цель, 
спикировать на нее и взорваться.

Меморандум о взаимопонимании 
в сфере безопасности был подписан на 
прошлой неделе в Рабате министром обо-
роны Израиля Бени Ганцем и мароккан-
ским министром-делегатом при главе 
правительства по вопросам националь-
ной обороны Абдельлатифом Лудийи. 
Как написал господин Ганц в своем Twit-
ter, меморандум обеспечивает основу 
для оборонных отношений между двумя 
странами и будет способствовать их даль-
нейшему сотрудничеству в различных 
областях. Речь идет о разведывательной 
деятельности, совместных тренировках, 
оборонных сделках, а также тесных свя-
зях между отраслями промышленности. 
По информации Times of Israel, Марок-
ко будет покупать, в частности, системы 
ПВО, предназначенные для установки 
на корабли, продвинутые системы об-
наружения, а также дроны. Меморандум 
стал первым документом в оборонной 
сфере, подписанным Израилем с араб-
ской страной. Представитель израиль-
ского Минобороны отметил в беседе со 
СМИ, что Израиль поддерживает тесные 
связи в сфере безопасности с Иордани-
ей и Египтом, с которыми у него также 
есть мирные соглашения, однако у него 
нет меморандумов о взаимопонима-

нии с этими странами, что делает сдел-
ку с Марокко «беспрецедентной».

Израиль и Марокко на протяжении де-
сятилетий поддерживали тайные контак-
ты и обменивались разведывательной 
информацией, однако не стремились 
это афишировать. В частности, извест-
но о тайных визитах в Марокко в конце 
1970-х премьер-министра Израиля Ицха-
ка Рабина и министра иностранных дел 
Моше Даяна. А еще раньше, как припом-
нили израильские СМИ, Марокко позво-
лило «Моссаду» установить прослушку 
в помещениях здания в Касабланке, где 
проходила встреча военачальников араб-
ских стран, что вооружило Израиль ис-
ключительно важной информацией пе-
ред войной 1967 года. Израиль, в свою 
очередь, помог похитить в Европе ли-
дера марокканской оппозиции Мехди 
Бен Барка, который затем был подверг-
нут пыткам и убит. Уже в этом году появи-
лась информация, что Марокко и ОАЭ мо-
гли вести слежку как минимум за 50 тыс. 
человек по всему миру с помощью ком-
мерческой троянской программы для мо-
бильных телефонов Pegasus, разработан-
ной израильской компанией NSO Group. 
А буквально накануне визита Бени Ганца 
марокканский портал Telquel написал, 
что Рабат приобрел у Израиля систему 
Skylock Dome по выявлению и уничтоже-
нию беспилотников.

Напомним, что до последнего времени 
у Израиля были дипломатические отно-
шения в арабском мире только с Египтом 
и Иорданией. Но год назад при содейст-
вии США о нормализации отношений 
с израильтянами объявили четыре стра-
ны: ОАЭ, Бахрейн, Судан и Марокко. За 
это администрация предыдущего амери-
канского президента Дональда Трампа об-
ещала им всяческие бонусы. В частности, 
США согласились признать суверенитет 
Марокко над Западной Сахарой. Сейчас 
Рабат контролирует около 80% ее терри-
тории, а остальную ее часть — Народный 
фронт освобождения Западной Сахары 
(Полисарио). Решение США, а также пу-
бличное сближение Марокко с Израилем 
привело в том числе к разрыву диплома-
тических отношений Рабата с Алжиром, 
который поддерживает независимость 
Западной Сахары, а также остается не-
примиримым противником израильтян. 
Новости о марокканско-израильском со-
трудничестве еще больше усугубили си-
туацию в регионе.

И арабские, и израильские СМИ уве-
рены, что визит Бени Ганца в Рабат и под-
писание меморандума — сигнал марок-
канцев Алжиру. При этом израильтяне 
не забывают упомянуть, что за Алжиром 
«маячит Иран». Алжирцы сигнал оцени-
ли. «Алжир является мишенью. Враги мо-
билизуются все больше и больше, чтобы 
навредить Алжиру» — так прокомменти-
ровал визит Бени Ганца в Рабат председа-
тель Совета нации (верхней палаты парла-
мента) Алжира Салах Гуджил.

Сильны негативные настроения и вну-
три самого Марокко. В понедельник в раз-
ных городах страны прошли акции про-
теста против процесса нормализации 
с Израилем. Демонстранты скандировали 
лозунги в поддержку палестинцев, в том 
числе «Нормализация — это измена».

Марианна Беленькая

Госсекретарь США Энтони Блинкен 
(слева) и генсек НАТО Йенс 
Столтенберг сошлись во мнении, 
что за агрессию против Украины 
России придется заплатить  
высокую цену  ФОТО REUTERS

Правее всех живых
Эрик Земмур стал кандидатом в президенты Франции 

После долгой театральной паузы 
журналист Эрик Земмур во втор-
ник официально объявил о том, 
что намерен баллотировать-
ся на выборах президента Фран-
ции, назначенных на апрель 2022 
года. В шеренге, готовящейся 
к штурму Елисейского дворца, он 
займет место правее Марин Ле 
Пен. Но находится ли он чуть впе-
реди или чуть позади нее, пока 
неизвестно, считает корреспон-
дент „Ъ“ во Франции Алексей 
Тарханов.

Объявление было анонсирова-
но на 12 часов, но опоздало на шесть 
минут. Господин Земмур еще немно-
го подержал публику в напряжении. 
В десятиминутной речи он говорил 
о том, что «настоящие французы» 
больше не у себя дома: «Вы не поки-
нули свою страну, но как будто бы 
страна вас покинула. Вы чувствуете 
себя иностранцами. Внутренними 
изгнанниками». Главная тема пре-
дыдущих выступлений Эрика Зем-
мура — иммиграция — была упо-
мянута вскользь: «Иммиграция не 
является источником всех наших 
проблем, даже если она усугубляет 
их». По его мнению, виновники тут 
не сами иммигранты, а те предатели, 
изменники во власти, которые гото-
вы «подчинить, завоевать, колони-
зировать» Францию, иначе говоря — 
вытеснить и заменить французов 
согласно логике теории «большого 
замещения». Его главные против-

ники, что вполне понятно в логике 
начинающейся кампании,— совре-
менные французские политики. 

Кандидат Земмур хочет представ-
лять на выборах тех соотечественни-
ков, которых «презирают сильные 
мира сего, элиты, прекраснодушные, 
журналисты, политики, ученые, со-
циологи, профсоюзные деятели, ре-
лигиозные авторитеты». Напомнив 

о славных страницах истории Фран-
ции — от Жанны д’Арк до певицы Бар-
бары, от полета «Конкорда» до филь-
мов Годара, он призвал французов 
присоединиться к нему, чтобы, если 
перефразировать лозунг экс-прези-
дента США Дональда Трампа, «снова 
сделать Францию великой». «Настало 
время не реформировать Францию, 
а спасти ее. Вот почему я решил бал-
лотироваться в президенты»,— зая-
вил Эрик Земмур.

В том, что господин Земмур пой-
дет в президенты, не сомневался 
никто. К этому так привыкли, что 
с какого-то момента все его появле-
ния на экране стали воспринимать 

как часть предвыборной кампании. 
К этой оценке присоединились не 
только зрители, но и власти, потре-
бовавшие от редакций, где выступа-
ет Эрик Земмур в качестве обозрева-
теля или комментатора, считать его 
минуты в эфире, чтобы потом запи-
сать их на счет кандидата.

Первые опросы общественного 
мнения, в которых господин Зем-
мур вплотную приблизился к Ма-
рин Ле Пен, а то и опережал ее, уг-
рожая пройти во второй тур вместо 
кандидатки «Национального объе-
динения», казалось, говорили в его 
пользу. Но к ноябрю Эрик Земмур на-
чал проседать в опросах, и Марин Ле 
Пен снова стала первой из вторых. 

Уклончивость господина Земму-
ра, граничащая с нерешительно-
стью, начала удивлять и даже раздра-
жать. Даже разгорелись споры, хочет 
ли журналист действительно балло-
тироваться, или вдруг вся эта исто-
рия была лишь рекламой его книги 
про то, «как нам обустроить Фран-
цию» (La France n’a pas dit son dernier 
mot), которую он выпустил на собст-
венные деньги и, кстати, в коммерче-
ском смысле не прогадал. И лишь тог-
да, когда господин Земмур объявил 
о том, что собирает 5 декабря своих 
сторонников в большом концертном 
зале Zenith, всем стало ясно: выйдет 
на сцену он уже в новом статусе.

Нынешнее объявление вроде 
бы должно поднять акции кандида-
та в общественном мнении. Но мо-

жет произойти и ровно обратное. 
Не объявляя о своих амбициях, он 
оставался «вольным стрелком», хра-
брым одиночкой. Теперь, когда зара-
ботает его избирательная машина, 
за ним должна возникнуть группа 
поддержки, должен появиться спи-
сок гарантов и спонсоров. Кандида-
ту в президенты уже не простят то, 
что прощали кандидату в кандида-
ты. Во время ноябрьских поездок 
в Швейцарию и Великобританию, 
а также недавнего визита в Марсель 
он был принят достаточно вяло. Осо-
бенно в Марселе, где кандидат, през-
рев вежливость гостя, заявил, что 
перед ним — символ того, во что 
рискует превратиться Франция. 
А именно в город, мешающий респу-
бликанские ценности с извращен-
ной логикой шариата, погрязший 
в преступности, где «настоящие» 
французы чувствуют себя приезжи-
ми, иностранцами. Как мы видим те-
перь, это было отчасти репетицией 
официального объявления. Упреки 
Марселю не очень понравились мно-
гим его жителям, особенно левых 
убеждений. Когда Эрик Земмур по-
кидал город, прохожая постучалась 
в стекло его машины, и в момент, 
когда кандидат опустил стекло, над-
еясь услышать слова одобрения, он 
увидел выставленный в его сторо-
ну средний палец. И не нашел ни-
чего лучшего, чем ответить тем же. 
Образ президента огромной страны, 
показывающего неприличный жест 

несогласным с ним избирателям, 
немного удивил даже его сторонни-
ков и явно стоил Эрику Земмуру не-
скольких пунктов в опросах. 

Французскому языку свойствен-
на большая точность в определени-
ях. Эрика Земмура часто называют 
не журналистом, а полемистом. Ему 
привычно увлекаться собственны-
ми мыслями и, что хуже, любовать-
ся своим голосом. Любой разговор 
с ним превращается в полемику — 
даже если у него нет собеседника, 
он бросается в спор. Тем более стран-
но, что в своей первой предвыбор-
ной речи он избрал иной способ 
обращения к избирателям — не го-
ворил, «глядя стране в глаза», а чи-
тал свое выступление по листочку. 
Обозреватели уже отметили вряд ли 
случайное сходство мизансцен: Эри-
ка Земмура в полумраке перед ста-
ромодным микрофоном и Шарля 
де Голля, обращающегося к францу-
зам из Лондона со словами «Франция 
проиграла сражение, но Франция не 
проиграла войну». 

После монолога господину Земму-
ру предстоит вступить в предвыбор-
ные словесные баталии. Кто станет 
его соперниками, до конца не ясно — 
за шесть месяцев до выборов список 
кандидатов расширяется. Но не будем 
забывать, что есть еще один человек, 
который держит паузу и не заявля-
ет пока об участии. Это потенциаль-
ный фаворит гонки, нынешний пре-
зидент Эмманюэль Макрон.

После долгой театральной 
паузы журналист Эрик 
Земмур официально 
объявил о том, что 
намерен баллотироваться 
на выборах президента 
Франции  ФОТО REUTERS



«Уральские авиалинии» ста-
ли единственным российским 
авиаперевозчиком из топ-5, ко-
торый в октябре задержал по-
чти половину рейсов. Руковод-
ство авиакомпании обвиняло 
в массовых задержках аэропор-
ты, однако другие перевозчики 
не поддерживают эту версию. 
Гендиректор Сергей Скуратов 
заявлял, что перевозчик до-
стиг 98% пунктуальности по 
нормативам Росавиации, но 
это не подтверждает статисти-
ка Flightradar24. При этом, по-
лагают юристы, шансы пас-
сажиров получить значимую 
компенсацию за задержки не-
велики.

Входящие в топ-5 российских 
авиакомпаний «Уральские авиа-
линии» снова попали в список худ-
ших по пунктуальности среди 150 
крупнейших авиакомпаний мира. 
По данным британского агентст-
ва авиастатистики OAG, в октябре 
перевозчик задержал более чем на 
15 минут каждый второй свой са-
молет, выполнив вовремя 52,5% 
рейсов. Летом статистика компа-
нии, как писал „Ъ“, была хуже: 
в июле «Уральские авиалинии» 
не задержали лишь 32,5% рейсов, 
в июне — 32%, в мае — 50%. В сентя-
бре перевозчик выполнил вовремя 
28% рейсов, в августе — 25%.

Результаты других крупных пе-
ревозчиков значительно лучше: 
регулярность у «Аэрофлота» в октя-
бре составила 91%, «Победы» — 86%, 
«России» — почти 82%, S7 — 83%, 
Utair — 80%, Smartavia — 90%, Red 

Wings — 91% и т. д. Резко ухудши-
ла показатели только Azur Air, вы-
полнившая своевременно менее 
половины рейсов. Как объяснили 
„Ъ“ в компании, на статистике ска-
залась переориентация полетной 
программы на египетские курорты, 
где в октябре аэропорты не справля-
лись с обслуживанием. В «Якутии», 
не выполнившей в октябре ни одно-
го рейса вовремя, не ответили „Ъ“. 

Летом компания объясняла задер-
жки лесными пожарами в регио-
нах. В октябре глава Минпромторга 
Денис Мантуров пригрозил «Яку-
тии» изъятием самолетов SSJ 100, 
взятых в лизинг у ГТЛК, из-за про-
блем с их своевременным техобслу-
живанием.

Гендиректор «Уральских авиали-
ний» Сергей Скуратов в интервью 
РБК 8 ноября говорил, что «в прессе 

преподносятся не те задержки, ко-
торые фиксируются Росавиацией». 
Росавиация фиксирует задержки от 
двух часов, но последние несколь-
ко лет не раскрывает эти данные. 
По словам Сергея Скуратова, на мо-
мент интервью регулярность поле-
тов в авиакомпании составляет 98%. 
Однако, по данным сервиса Flight-
radar24, в октябре перевозчик за-
держал более чем на два часа 6,1% 
рейсов (343 из 5,6 тыс.). Заметную 
долю составляют опоздания на пять 
и более часов.

Среди причин летних массовых 
сбоев в расписании господин Ску-
ратов указал на задержки Airbus по 
поставке четырех самолетов, а так-
же системные сбои в аэропортах, 
где «катастрофически не хватало 
работников». Как рассказали „Ъ“ 
источники в авиаотрасли, как ми-
нимум в нескольких аэропортах пе-
ревозчик использует собственные 
хендлинговые службы (в самой 
компании этот вопрос не коммен-
тировали).

Среди аэропортов, в которых 
происходили подобные сбои, го-
сподин Скуратов назвал Кольцово 
(Екатеринбург). По данным само-
го аэропорта, в весенне-летний се-
зон самой пунктуальной авиаком-
панией оказалась Utair (94% рейсов 
без задержек более 15 минут), а за-
мкнули список «Уральские авиали-
нии» (58%). В Red Wings (93%), кото-
рые летают из Екатеринбурга по 
30 направлениям, отметили, что 
в мае—октябре Кольцово отработа-
ло стабильно. В S7 говорят, что уро-
вень регулярности рейсов из Коль-

цово «находится в рамках средних 
значений по компании».

Федеральные авиационные пра-
вила требуют от перевозчиков вы-
полнять рейсы вовремя и иметь ре-
зервные самолеты, число которых 
зависит от размера флота. Как пи-
сал „Ъ“ 28 июня, именно отсутст-
вие резервных бортов могло стать 
причиной сбоев «Уральских авиа-
линий». В компании „Ъ“ сообщи-
ли, что на сегодня «специально бор-
та не резервируются». Как сообщил 
„Ъ“ источник в Минтрансе, в октя-
бре в Росавиацию поступило пись-
мо Генпрокуратуры с предложе-
нием ужесточить ответственность 
перевозчиков за систематические 
задержки. Но в Минтрансе заявили 
„Ъ“, что пока этот вопрос не рассма-
тривается.

Рассчитывать на крупную ком-
пенсацию за серьезное опозда-
ние авиапассажиру не приходит-
ся. «Максимальный размер — это 
20 тыс. руб. морального вреда и мак-
симум 2 тыс. руб. штрафа по 120-й 
статье Воздушного кодекса»,— от-
мечает руководитель департамента 
контроля качества Amulex.ru Нури-
да Ибрагимова. Как уточняет парт-
нер коллегии адвокатов Pen & Paper 
Сергей Учитель, есть лишь единич-
ные примеры, когда пассажирам 
в российских судах удавалось взы-
скать с авиаперевозчика до 200 тыс. 
руб. в связи с задержкой или отме-
ной рейсов, в результате чего пас-
сажир не смог вовремя вылететь 
и у него «сгорело» несколько опла-
ченных в отеле дней отдыха.

Айгуль Абдуллина

 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27821,76 (–462,16)
РТС 1645,81 (+7,09)
FTSE 100 7059,45 (–50,5)

DAX 30* 15100,13 (–180,73)
DJIA* 34470,73 (–665,21)
NASDAQ Composite* 15485,268 (–297,566)

*На 19:57.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.11.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.12.21
Австралийский доллар 53,3685
Английский фунт 99,8843
Белорусский рубль 29,4331
Датская крона 11,4173

Доллар США 74,8926
Евро 84,8234
Индийская рупия** 99,7172
Казахский тенге** 17,0443

Канадский доллар 58,5922
Китайский юань 11,7547
Норвежская крона* 82,9817
СДР 104,7029

Сингапурский доллар 54,7661
Новая турецкая лира* 58,3507
Украинская гривна* 27,4319
Шведская крона* 82,9578

Швейцарский франк 81,3608
Японская иена** 66,1976
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Переложить ответственность, во-
время назначив крайнего, не всег-
да тривиальная задача. Но хорошую 
попытку на днях на своей странице 
в Facebook сделал министр курортов 
и туризма Крыма Вадим Волченко, 
опубликовав несколько непригляд-
ных фотографий отеля категории 
«три звезды».

В объекте, расположенном в ин-
дивидуальном жилом доме, гостей 
ждут бюджетный матрас, ванная 
комната не в лучшем состоянии и об-
лупившаяся плитка крыльца. «Разби-
рает злость, как наши псевдоэкспер-
ты и горе-классификаторы повесили 
на эти объекты три звезды?! Сколько 
стоит так ослепнуть»,— возмутился 
чиновник, жалуясь на имиджевые 
потери региона. Ранее в интервью те-
леканалу «Крым 24» он заявлял о на-
мерении возбудить дела о мошен-

ничестве после выявления фактов 
неверной классификации: «Мы сей-
час с федеральным агентством будем 
продумывать новую систему вплоть 
до черных списков».

Роль гостиничного ревизора Ва-
дим Волченко примерил на себя 
вслед за коллегой. Еще летом глава Ро-
стуризма Зарина Догузова инкогни-
то отправилась осматривать средст-
ва размещения Краснодарского края. 
Тогда в одном из четырехзвездных 
отелей Анапы ей не удалось вызвать 
ночную горничную, найти спортзал, 
получить питание круглосуточно, 
включить телевизор: формально за-
явленному уровню классификации 
не соответствовало 35% критериев.

Беспокойство чиновников вполне 
оправданно: буквально через месяц, 
с 1 января 2022 года, в России долж-
на завершиться обязательная класси-
фикация отелей, к которой на послед-
нем этапе присоединятся небольшие 
гостиницы до 15 номеров. И основная 
заявленная цель — «предоставление 
потребителям необходимой и досто-
верной информации о соответствии 
гостиниц установленной системе 
классификации», судя по личному 
опыту самих чиновников, достигну-
та не была. Большой соблазн — найти 
виноватых, например призвать к от-
ветственности классификаторов, чья 
работа ранее не вызывала вопросов.

Хотя пока критика отдельных объ-
ектов в соцсетях выглядит скорее 
борьбой с ветряными мельницами. 
По крайней мере две трети от обще-
го числа средств размещения в том 
же Крыму, по оценкам гендиректо-
ра туроператора «Дельфин» Сергея 
Ромашкина,— это частные дома, ко-
торые управляются местными инди-
видуальными предпринимателями. 
Сейчас они оказались в своеобразном 
«туристическом офшоре», или серой 
зоне, после поправок к Жилищному 
кодексу, запрещающих оказывать го-
стиничные услуги в жилых помеще-
ниях. Какие уж тут звезды.

Логичным шагом для обеления 
и развития сегмента выглядит его вы-
вод в правовое поле хотя бы просто 
через наделение статусом туристи-
ческого жилья, а не дорогостоящий 
и перевод на некую систему обяза-
тельной классификации, к которой 
подобный бизнес в лучшем случае по-
дойдет формально.

Большой соблазн — 
найти виноватых,  
например призвать  
к ответственности 
классификаторов,  
чья работа ранее 
не вызывала вопросов
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Яндекс-банк клонится к открытию
Фальшивый сайт дожидается запуска оригинального проекта

У Яндекс-банка в сети появил-
ся фальшивый двойник. Сама 
кредитная организация еще 
не начала полноценно рабо-
тать, но и банк-двойник пока 
в спящем состоянии. Через та-
кие сайты мошенники могут 
собирать персональные дан-
ные с целью дальнейшей пе-
репродажи, использовать их 
для фишинга и атак на ре-
альный банк и его клиен-
тов. И хотя процесс блокиров-
ки клонов занимает не более 
двух дней, их частое появле-
ние становится большой про-
блемой для банков, отмечают 
эксперты.

В сети появился неофициаль-
ный сайт еще не запустившего-
ся Яндекс-банка, обнаружил „Ъ“. 
В целом сайт копирует товарный 
знак реального банка, однако вы-
глядит не очень информативным. 
Впрочем, это не отличает его от 
оригинальной версии, где так-
же пока размещена лишь инфор-
мация о том, что «здесь будет Ян-

декс-банк», а также об актуальных 
вакансиях и с информацией, обя-
зательной к раскрытию для бан-
ков. Никаких финансовых про-
дуктов на оригинальном сайте не 
представлено. И в «Яндекс» планы 
по их запуску не раскрывают.

Как пояснили „Ъ“ в пресс-служ-
бе компании, обнаруженный 
ресурс «не имеет отношения 
к „Яндексу“ и может вводить поль-
зователей в заблуждение». Поэто-
му «Яндекс» обратился «к регулято-
ру для принятия соответствующих 
мер». Фальшивый домен (в кото-
ром просто переставлены слова 
из оригинального домена) зареги-
стрировало частное лицо 29 сентя-
бря, свидетельствуют данные сер-
виса WHOIS. То есть на следующий 
день после официального сооб-
щения о смене названия с «Акро-
поль» на Яндекс-банк. В ЦБ не от-
ветили на запрос „Ъ“, будет ли 
регулятор реагировать на обраще-
ние компании.

Если посторонние лица успе-
ют запустить сайт раньше банка, 

разместить на нем больше инфор-
мации, то он с точки зрения поис-
ковой машины по умолчанию мо-
жет считаться более релевантным, 
то есть становится основным, от-
мечает управляющий RTM Group 
Евгений Царев. Возможно, созда-
тели неофициальной версии сай-
та банка готовились реализовать 
именно такую схему, добавляет 
он. Также эксперт допускает, что 
сайт находился в «спящем режи-
ме», а его создатели ожидали запу-
ска продуктов на оригинальном 
ресурсе Яндекс-банка с тем, чтобы 
затем скопировать их.

Как правило, создатели фаль-
шивых сайтов преследуют цели 
украсть персональные данные, 
чтобы в дальнейшем перепродать 
их на черном рынке, говорит го-
сподин Царев: «Одна такая заявка 
(ФИО, номер, даже без паспортных 
данных) может стоить 3 тыс. руб. 
Самые дорогие расценки — на за-
явки от потенциального заемщи-
ка на ипотеку». Даже если один из 
потенциальных клиентов, оста-

вивших персональные данные, за-
тем оформит продукт, мошенник 
окупит все затраты на процесс не-
легального сбора заявок, отмеча-
ет господин Царев. Подобные дан-
ные, добавляет он, покупают даже 
легальные компании, в том чи-
сле «ими могут не брезговать и не-
большие по размеру банки».

Обычно злоумышленники де-
лают копию сайта, чтобы исполь-
зовать его для фишинга, то есть 
вводить в заблуждение клиен-
тов или сотрудников организа-
ции и побуждать ввести имя поль-
зователя или пароль, говорит 
руководитель практики «Делойт» 
в СНГ по оказанию услуг в области 
управления киберрисками Денис 
Липов: «В дальнейшем имя поль-
зователя и пароль могут исполь-
зоваться злоумышленниками для 
атак на банк или на клиента». По 
его оценке, современные средства 
защиты неплохо выявляют такие 
копии сайтов, так как они недав-
но созданы и не воспринимаются 
средствами защиты как доверен-

ный ресурс. «Возможно, в связи 
с этим копия сайта создана зара-
нее, чтобы вызывать больше до-
верия к моменту, когда эта копия 
потребуется для атаки»,— отмеча-
ет эксперт.

«Мошенники всегда имеют фи-
нансовую мотивацию, даже если 
вначале речь не идет о прямом сбо-
ре личных данных клиентов, это 
может быть частью многоступен-
чатой схемы социальной инжене-
рии»,— подчеркивает руководи-
тель группы контроля IT-рисков 
и противодействия мошенниче-
ству Райффайзенбанка Александр 
Мотичев. По его оценке, как пра-
вило, процесс блокировки подоб-
ных клонов занимает не более 
двух дней. Но фишинговые сай-
ты становятся все более серьезной 
проблемой для банковского сооб-
щества, признают в ВТБ. Там за по-
добными сайтами там следят «еще 
с момента регистрации домена, 
если он похож или созвучен с на-
званием банка».

Ольга Шерункова

Пивовары яблокируются
AB InBev Efes может выйти на рынок сидра в России

Пивоваренная AB InBev Efes 
вслед за Heineken и «Балти-
кой» может выйти на россий-
ский рынок сидра. Компания 
уже подала заявку на регистра-
цию нового бренда. Для круп-
нейших пивоваров, бизнес ко-
торых сильно страдает из-за 
заметной доли промо, сидр 
должен быть более доходным 
продуктом. Но приход нового 
игрока на рынок грозит уже-
сточением конкуренции.

Российская структура пивова-
ренной компании AB InBev Efes 
(бренды BUD, Stella Artois, Coro-
na Extra) в ноябре подала в Роспа-
тент заявку на регистрацию торго-
вого знака Bon Season, в том числе 
по классу сидра. На этикете изо-
бражено яблоко, а также есть над-
пись, говорящая, что продукт сде-
лан из натурального яблочного 
сока. Источник „Ъ“ в отрасли под-
твердил, что AB InBev Efes плани-

рует запуск своего сидра в России. 
Директор по маркетингу AB InBev 
Efes Ольга Гавриленко говорит, 
что компания ищет новые возмож-
ности для расширения портфеля: 
«Мы относим сидр к перспектив-
ной категории, и у нас есть потен-
циальный интерес к развитию 
в ней в будущем».

Рынок сидра растет динамич-
нее пивного. По подсчетам Nielsen, 
с октября 2020 года по сентябрь 
2021 года продажи пива в России 
выросли на 5% в деньгах и на 2% 
в натуральном выражении, а про-
дажи сидра за тот же период увели-
чились на 10% и 8% соответственно. 
По прогнозам Euromonitor Interna-
tional, по итогам 2021 года оборот 
российского рынка сидра может 
вырасти на 8,8%, до 7,66 млрд руб.

Ближайшие конкуренты AB In-
Bev Efes уже продают свой сидр 
в России. «Балтика» (входит в Carls-
berg Group) работает в сегменте 

под брендом Somersby, Heinek-
en — под марками «Мистер Лис» 
и Strongbow. Директор по корпо-
ративным отношениям Heinek-
en Алексей Воробьев говорит, что 
в январе—июне 2021 года прода-
жи сидра компании выросли бо-
лее чем на 10%, а по итогам тре-
тьего квартала Heineken заняла 
77% российского рынка в объеме. 
В «Балтике» сообщили, что в янва-
ре—сентябре продажи Somersby 
выросли на 42% в натуральном вы-
ражении год к году.

Директор ЦИФРРА Вадим Дро-
биз отмечает, что крупнейшие 
пивоваренные компании в по-
следние годы теряли долю на тра-
диционном рынке, запускать но-
вые сорта пива становится сложно, 
поэтому игроки вынуждены вы-
ходить в новые сегменты для рас-
ширения ассортимента. По его сло-
вам, потребление сидра в России 
последние два года активно рас-

тет, но объем этого рынка остается 
ограниченным. Так, поясняет экс-
перт, годовое потребление пива 
оценивается в 600 млн дал, пивных 
напитков — 80 млн дал, а сидра — 
5–6 млн дал. В Heineken согласны, 
что объем рынка сидров в России 
сравнительно небольшой, но отме-
чают потенциал категории.

Член президиума «Опоры Рос-
сии» Алексей Небольсин со ссыл-
кой на ЕГАИС говорит, что в 2020 
году в России было произведено 
5,6 млн дал сидра и пуаре, 41,9% 
этого рынка занимала Heineken, 
а 11,1% — «Балтика». По его словам, 
более 90% продающегося в России 
сидра приходится на напитки из 
яблочного концентрата, а осталь-
ное — на продукт, сделанный из 
плодов. Председатель Националь-
ной ассоциации производителей 
традиционного сидра (объединяет 
компании, выпускающие напитки 
из плодов, включая «Заповедник», 

«Абрау-Дюрсо», «Яблочный спас») 
Александр Казаков отмечает, что 
аудитория традиционного сидра 
и напитка массового сегмента по-
чти не пересекается.

Как полагает господин Неболь-
син, сидр AB InBev Efes в первую 
очередь будет отнимать долю рын-
ка у Heineken и «Балтики», если 
компания предложит продукт с со-
поставимым вкусом по более низ-
кой цене. Так, Somersby и «Мистер 
Лис» в «Перекрестке» стоит 65–
75 руб. за 400 мл, а St. Anton «Яблоч-
ного спаса» — от 129 руб. за 500 мл.

По словам источника „Ъ“ в от-
расли, сидр для транснациональ-
ных пивоваренных компаний так-
же должен быть более доходным 
продуктом, так как на крайне кон-
курентном пивном рынке остается 
высоким давление промо. По дан-
ным Nielsen, в 2020 году 47% пива 
в России продавалось со скидками.

Анатолий Костырев

Недолет часов
«Уральские авиалинии» снова лидируют по числу задержанных рейсов
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отдела потребительского рынка

Александра 
Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк непрофильных активов 
(БНА) «Траст» впервые за два 
года получил чистую прибыль. 
Она связана с внутренней пере-
продажей доли банка в девело-
пере А101. Уже за пределами от-
четного периода актив был вы-
куплен у «Траста» семьей Михаи-
ла Гуцериева с дополнительным 
доходом. Дополнительным сти-
мулом для руководства банка 
по улучшению отчетности мо-
гла тать долгосрочная програм-
ма мотивации на 1 млрд руб.: 
эксперты полагают, что в ней, 
помимо основного  показателя 
recovery могут быть заложены 
дополнительные, например, 
 чистая прибыль.

Принадлежащий ЦБ банк «Траст» 
в третьем квартале 2021 года впервые 
с 2019 года получил чистую прибыль 
по МСФО — 1,9 млрд руб. Положи-
тельного результата удалось достичь 
в результате переоценки офшорных 
компаний, которым принадлежа-
ли акции девелопера А101. Сделка, 
принесшая банку более 30 млрд руб. 
прибыли, была проведенная между 
«Трастом» и его дочерней компанией 
в сентябре.

Этому предшествовали события 
прошлого года, когда суд по заявле-
нию «Траста» признал банкротом его 
дочернюю компанию «Рост Инвести-
ции». Требования банка к ней состав-
ляют почти 196 млрд руб., на осталь-
ных кредиторов приходится 8,6 млн 
руб. И в рамках ликвидационных 
процедур конкурсный управляющий 
выставил на продажу имущество ком-
пании, которая на балансе «Траста» на-
ходилась по цене в несколько милли-
онов рублей. Один из лотов содержал 
20,2 тыс. акций кипрской Olekit In-
vestments, основным активом которо-
го являлись 49% акций Balamer Hold-
ings, владеющего застройщиком А101 
(бенефициаром еще 51% этой компа-
нии выступает Саит-Салам Гуцериев). 
Оценщик оценил актив в 33,7 млрд 
руб., и по этой цене он был выставлен 
в августе на аукцион. Единственным 

участником стал сам «Траст», который 
в конце сентября купил лот.

В итоге в отчетности по МСФО 
«Траст» зафиксировал переоценку 
акций строительных компаний на 
35 млрд руб. В банке подтвердили, 
что в основном переоценка, в резуль-
тате которой «Трасту» удалось полу-
чить прибыль, была осуществлена 
за счет изменения стоимости вло-

жений в А101. Кроме того, добавили 
там, она была произведена «на осно-
вании корректирующих событий по-
сле отчетной даты».

За пределами отчетного периода 
актив снова сменил владельца: в ок-
тябре компания племянника госпо-
дина Гуцериева Билана Ужахова прио-
брела 49% Balamer Holdings у «Траста». 
По данным РБК, сделка составля-
ла «около 50 млрд руб.», а по инфор-
мации «Интерфакса», «превышала 
45 млрд руб.». Выкуп доли в А101 был 
частью соглашения, заключенного 
два года назад между Михаилом Гуце-
риевым с одной стороны и «Трастом», 
а также банком «ФК Открытие» — 
с другой в рамках урегулирования 
претензий банков к бизнесмену (см. 
„Ъ“ от 11 ноября 2019 года). Согласно 

предварительным документам к со-
глашению (с ними ознакомился „Ъ“), 
выкуп должен был состояться по цене 
46,7 млрд руб. Как заявил представи-
тель господина Гуцериева, условия 
соглашения предполагают приобре-
тение ряда активов по определенной 
цене. Сделки, которые совершались 
в рамках данного соглашения, соот-
ветствуют изначальным договорен-
ностям, отметил он.

При этом все потраченные на по-
купку у «Рост Инвестиций» средст-
ва вернулись в «Траст» как кредито-
ру этой компании, пояснили в БНА. 
Если исходить из переоценки стро-
ительных активов, где у «Траста» нет 
контроля, на цену продажи доли в Bal-
amer Holdings, а не суммы покупки ее 
у «Рост Инвестиций», то без нее банк 
должен был зафиксировать по другим 
такого рода инструментам убыток бо-
лее чем в 12 млрд руб. Если же перео-
ценка в отчетности была по цене при-
обретения, то в четвертом квартале 
приблизительно в таком же размере 
будет зафиксирована прибыль банка 
от продажи доли в А101. В «Трасте» не 
ответили на вопрос об этом.

Вместе с тем, по словам предста-
вителя банка, одним из компонен-
тов долгосрочного премирования 
«является выполнение стратегиче-
ского плана по сборам от портфеля 
проблемных и непрофильных ак-
тивов». При этом в отчетности «Тра-
ста» в третьем квартале расходы на 
персонал составили рекордную сум-
му — 2,4 млрд руб. Банк зарезерви-
ровал средства в рамках программы 
долгосрочной мотивации сотрудни-
ков, пояснили там. «В подобных ор-
ганизациях основным элементом 
вознаграждения управляющего пер-
сонала являются показатели сбора 
от проблемных активов»,— отмеча-
ет глава практики «Вознаграждение 
руководителей» Korn Ferry Генна-
дий Ванин. Но, отмечает он, первая 
за два года чистая прибыль банка 
может играть определенную, хотя 
и второстепенную роль.

Илья Усов, Ольга Шерункова

«Траст» переоценил офшоры
Банк непрофильных активов  
показал прибыль благодаря сделке с акциями

Криптовалютный рынок ока-
зался более устойчивым к но-
вому штамму коронавируса, 
чем другие финансовые рын-
ки. Часть ведущих виртуаль-
ных валют восстановила свои 
позиции после обвала минув-
шей пятницы, а котировки эфи-
ра обновили максимум с сере-
дины ноября. Впрочем, новые 
локдауны еще могут повлиять 
на стоимость, предупреждают 
 эксперты.

По данным coinmarket.com, коти-
ровки ряда ведущих криптовалют — 
эфира (ETH), solana, dogecoin — восста-
новились после падения в минувшую 
пятницу. При этом стоимость эфира 
достигала $4,75 тыс.— максимума 
с 15 ноября и менее чем 3% от исто-
рического максимума, достигнуто-
го в начале месяца. Вместе с тем на 
распродаже в «черную пятницу» на 
фоне резкой реакции на распро-
странение более заразного штамма 
коронавируса (см. „Ъ“ от 26 ноября) 
ведущие виртуальные валюты теря-
ли в цене 9–16%. При этом ведущие 
фондовые индексы потеряли в тот 
день 3–5% и к настоящему времени 
не вернулись к значениям минув-
шей недели.

Для столь быстрого восстановле-
ния стоимости эфира было несколь-
ко причин, указывают эксперты. По 
мнению ведущего стратега EXANTE 
Яниса Кивкулиса, просадка коти-
ровок в ноябре была не более чем 
коррекцией, спрос на криптовалю-
ту формируют рост популярности 
DeFi-сектора (децентрализованные 
финансы, инструменты, созданные 
на блокчейне) и NFT (цифровые сер-
тификаты, которые гарантируют 
оригинальность предмета и дают 
эксклюзивные права на него). Фи-
нансовый директор и руководитель 

департамента торговых операций 
ICB Fund Чэнь Лиминь указыва-
ет, что эфир используется в работе 
проектов, таких как Decentraland 
и Sandbox, капитализация данного 
сегмента активно росла. Кроме того, 
по его словам, уже в следующем году 
должен состояться переход на более 
эффективный механизм PoS (один 
из методов защиты криптовалюты), 
в рамках которого ранее была введе-
на функция «сжигания» токенов для 
изъятия их из обращения. Это ока-
зывает значительное дефляцион-

ное давление на криптовалюту. Та-
ким образом из оборота уже было 
выведено более 1 млн ETH (на сум-
му $4,2 млрд), указывает господин 
Лиминь.

Восстановление котировок бит-
койна объясняется новостями 
о крупной покупке криптовалюты 
компанией MicroStrategy (теперь 
она владеет BTC на $3,5 млрд), а так-
же добавлением крупнейшей аме-
риканской инвесткомпанией Inves-
co Xetra из структуры Deutsche Borse 
в листинг биткойн-ETP с физиче-
ским обеспечением, считает дирек-
тор Binance в Восточной Европе Глеб 
Костарев.

Несмотря на положительную ди-
намику последних дней, опасения 

из-за нового расширения панде-
мии COVID-19 еще могут повлиять 
на стоимость криптовалют, счита-
ют аналитики. Кроме того, отмечает 
господин Кивкулис, на многие ры-
ночные сектора давят ожидания за-
метного роста процентных ставок, 
и станет ли биткойн сектором, ко-
торый защитит инвесторов с риско-
вым портфелем от волатильности, 
пока не ясно.

Вместе с тем криптовалютный 
рынок, хоть и реагирует на ново-
сти про пандемию, все-таки «живет 
своей жизнью», напоминает Чэнь 
Лиминь,— цифровые активы дви-
гаются циклично, и после длитель-
ной коррекции обычно происходит 
взрывной рост цены. Конец теку-
щего цикла еще не настал, посколь-
ку «совершенно не ощущается куль-
минация восходящей динамики», 
указывает Чэнь Лиминь. Эксперт 
считает, что ралли может начаться 
в ближайшее время, однако будет 
продолжаться не более двух-трех ме-
сяцев. Закрывать активы по позици-
ям нужно будет тогда, когда крип-
тоинвесторами станут даже очень 
далекие от этого люди, а максимумы 
будут обновляться каждый день, до-
бавил он. Янис Кивкулис отмечает, 
что биткойн, курс которого в начале 
месяца достиг рекордного максиму-
ма в $69 тыс., оказался под давле-
нием из-за обеспокоенности со сто-
роны регуляторов и отыгрывания 
новости по поводу запуска фьючерс-
ных ETF. По его словам, сейчас по 
биткойну фиксируется последова-
тельность все более низких локаль-
ных максимумов и минимумов. Од-
нако «быки» намерены поддержать 
себе праздничное настроение, ку-
пив криптовалюту на распродаже, 
отмечает он.

Ксения Куликова

От коронавируса  
помог эфир
Курсы ведущих криптовалют снова растут

Несмотря на возросшую турбу-
лентность на финансовых рын-
ках и введение длинных анти-
ковидных каникул в России, но-
ябрь оказался довольно успеш-
ным месяцем для российского 
рынка корпоративного долга. 
Однако произошло это в основ-
ном за счет эмитентов из финан-
сового сектора, которые могут 
переложить высокие ставки за-
имствований на клиентов. Про-
мышленные компании пред-
почитают пока воздержаться 
от привлечений по нынешним 
повышенным ставкам. Тем бо-
лее что высокие показатели не-
которых компаний на фоне ро-
ста цен снижают их потребность 
в заемном финансировании.

По предварительным данным 
Cbonds, в ноябре корпоративные за-
емщики провели 65 размещений бо-
лее чем на 336 млрд руб. Хотя этот по-
казатель на 13% ниже октябрьского, 
однако он почти втрое выше ноября 
2020 года. По оценке главного анали-
тика долговых рынков БК «Регион» 
Александра Ермака, на долю облига-
ций банков, МФО и других финансо-
вых компаний пришлось почти 77% 
от общего объема ноябрьского разме-
щения. «Банки разместили семь выпу-
сков классических облигаций почти 
на 80 млрд руб., а также два десятка 
выпусков инвестиционных облига-
ций более чем на 5 млрд руб. Еще че-
тыре компании финансового сектора 
разместили пять выпусков облига-
ций более чем на 140 млрд руб.»,— от-
мечает господин Ермак.

Вместе с тем объем размещения 
облигаций эмитентов реального 
сектора экономики составил менее 
64 млрд руб. По словам Александ-
ра Ермака, крупнейшими эмитента-
ми реального сектора стали компа-
нии нефтегазовой отрасли, лесной 
промышленности и транспорта. Как 
считает главный аналитик ПСБ Дмит-
рий Монастыршин, у корпоратив-
ных эмитентов низкая потребность 
в заимствованиях на фоне высоких 

цен на сырьевые товары. В этом году 
нефтегазовые, горнодобывающие 
и металлургические компании, на 
которые приходился большой объем 
корпоративного долга, отчитываются 
о рекордных прибылях.

Снизившаяся активность нефи-
нансовых секторов экономики связа-
на и с резким ростом рублевых ставок 
на фоне ужесточившейся монетарной 
политики ЦБ, роста инфляционных 
ожиданий и геополитической неста-
бильности вокруг России (см. „Ъ“ от 
23 ноября). По данным Reuters, доход-
ность десятилетних ОФЗ 23 ноября до-
стигала 8,67% годовых — максимума 
с начала 2019 года. Александр Ермак 
отмечает, что доходность среднесроч-
ных выпусков ОФЗ превышала уро-
вень 9% годовых. Минфин дважды от-
менял аукционы на размещение ОФЗ.

«В этой ситуации корпоратив-
ные эмитенты приостановили вы-
ход на рынок или перенесли сбор за-
явок»,— отмечает господин Ермак. 
Вместе с тем, по словам Дмитрия Мо-
настыршина, крупные компании 
осенью активно занимали средст-
ва на внешнем рынке, предпочитая 
низкие долларовые ставки. По дан-
ным Cbonds, в осенние месяцы состо-
ялось 18 размещений более чем на 
$9,2 млрд, превысив в два раза прош-
логодний результат.

Высокая активность банков и фи-
нансовых компаний связана с их гиб-
костью в вопросах управления 
процентными рисками. «Банки тра-
диционно имеют больше инстру-
ментов и возможностей управлять 

процентным риском, включая ин-
струменты хеджирования, структуру 
и величину ставок кредитного пор-
тфеля, валютную структуру»,— отме-
чает директор департамента инвести-
ционного бизнеса банка «Открытие» 
Евгений Ананьев. По словам Дмит-
рия Монастыршина, высокий спрос 
на кредиты позволяет банкам пере-
кладывать на заемщиков рост стои-
мости фондирования. «Для нивели-
рования процентного риска банки 
в последние годы увеличивали вло-
жения в кредиты и облигации с пла-
вающими ставками»,— отмечает он.

В ближайшее время улучшения 
ситуации на рынке корпоративно-
го долга аналитики не ждут, так как 
сохраняются ожидания дальнейше-
го роста ставок. По мнению Дмит-
рия Монастыршина, структура пер-
вичного рынка останется такой же, 
как в последние месяцы. То есть до-
минировать на нем будут компании 
финансового сектора. К тому же бес-
покойства участникам рынка добав-
ляет неопределенность относитель-
но облигаций «Роснано», по которым 
сохраняется риск дефолта (см. „Ъ“ от 
23 ноября). Этот прецедент, полагает 
господин Афанасьев, может ослож-
нить выход на рынок определенной 
категории компаний, бизнес кото-
рых может иметь относительно сла-
бые традиционные кредитные ме-
трики, но при этом опираться на 
ожидания будущих бюджетных, та-
рифных или иных потоков, контро-
лируемых государством.

Виталий Гайдаев

Финансисты  
не поскупились на долги
Активно размещают облигации только банки

Наши контрагенты  
идут четко по графику, 

который мы с ними 
подписали, без задержек, 
периодически выполняя 
обязательства досрочно

— Александр Соколов,
председатель правления «Траста»  

о взаимодействии с семьей Гуцериевых, 
16 декабря 2020 года

Ц И Т А Т А

4,75 тысячи  
долларов
достигала  
стоимость эфира  
на торгах во вторник,  
30 ноября

КАК МЕНЯЛАСЬ АКТИВНОСТЬ ЭМИТЕНТОВ НА РОССИЙСКОМ ДОЛГОВОМ 
РЫНКЕ В 2020–2021 ГОДАХ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: CBONDS.
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

Китай с декабря по санитарным 
соображениям почти полностью 
закрыл пропуск грузов через су-
хопутные погранпереходы, и так 
не справляющиеся с поступаю-
щими объемами. В частности, 
прекращен пропуск неконтей-
нерных грузов через погранпере-
ходы Забайкальск—Маньчжурия 
и Гродеково—Суйфэньхэ, а также 
через китайско-монгольский по-
гранпереход Замын-Ууд—Эрлянь, 
который проезжают грузы, следу-
ющие в Россию через погранпере-
ход Наушки. Закрытие погранпе-
реходов ударит по экспорту лес-
ных грузов, тогда как угольщи-
ки и металлурги скорее беспоко-
ятся о том, что заблокированные 
грузы хлынут в дальневосточные 
порты, усугубляя существующие 
там проблемы.

Китай закрыл железнодорожные 
погранпереходы Гродеково—Суй-
фэньхэ и Забайкальск—Маньчжурия 
для приема всех грузов, кроме кон-
тейнерных, с 30 ноября и 1 декабря. 
Об этом 30 ноября сообщило ОАО РЖД 
со ссылкой на срочное сообщение от 
китайской стороны. Решение было 
принято в рамках антиковидных мер, 
поясняет ОАО РЖД, о сроках возоб-
новления приема грузов не сообщает-
ся. Также с 1 декабря Китай закрыва-
ет погранпереход Замын-Ууд—Эрлянь 
на границе с Монголией, фактически 
останавливая грузовое сообщение 
с Россией по другому трансгранично-
му коридору — через российско-мон-
гольский погранпереход Наушки.

Как сообщает монополия, на сети 
находится 6,2 тыс. вагонов с грузами, 
подпадающими под ограничения. 
В ОАО РЖД готовы оказать клиентам 

поддержку, в том числе по перена-
правлению грузов.

Проблемы с пропуском грузов через 
сухопутные погранпереходы с Китаем 
возникли еще в начале 2020 года, когда 
там стали тормозить российский уголь. 
Но сложности многократно усугуби-
лись после начала эпидемии COVID-19. 
Китай, проводя сверхжесткую санитар-
ную политику, осознанно пожертвовал 
развитием трансграничной торговли 
ради здоровья нации. Во всяком слу-
чае, такие аргументы передавали жур-
налистам руководители российских 
транспортных компаний по итогам 
переговоров с китайской стороной 
о смягчении санитарных ограничений. 
В этом году ситуация обострилась из-за 
восстановления промышленности 
и роста спроса на грузоперевозки (под-
робнее см. „Ъ“ от 10 августа). Пробки на 
погранпереходах стали нормой. Огра-
ничения пропуска угля вызвали было 
всплеск перевозок угля в контейнерах 
open top, которым было проще пере-
сечь границу, но потом запретили и их.

Через восточные погранпереходы 
движется относительно небольшая 
доля российских грузов — порядка 
20–22% от общего экспорта в восточ-
ном направлении. Источники „Ъ“ сре-
ди грузоотправителей ряда затронутых 
влиянием ограничений секторов — 
прежде всего это уголь и руда — не так 
беспокоятся о блокировке погранпере-
ходов, которые и так не справлялись 
с пропуском грузов, как о том, что за-
блокированные грузы в поисках аль-
тернативных маршрутов будут пере-
направлены в перегруженные порты 
Дальнего Востока (см. „Ъ“ от 27 сентя-
бря и 9 ноября). Один из них говорит, 
что негативный эффект от закрытия по-
гранпереходов будет сильным, так как 

нагрузка на порты увеличится. По сло-
вам другого собеседника „Ъ“, сухопут-
ное направление было проблемным 
и до закрытия. «Из-за больших пробок 
экспортеры искали пути возможного 
обхода»,— напоминает он.

Но в лесной промышленности дру-
гая ситуация. Через погранперехо-
ды в Китай направляется достаточно 
большой объем лесных грузов: так, по 
итогам 2020 года через Забайкальск 
перемещено 6,13 млн тонн, через Гро-
деково — 3,96 млн тонн, и закрытие 
сухопутных маршрутов для отрасли 
чувствительно. Аналитик WhatWood 
Мария Фролова отмечает, что Забай-
кальск и Гродеково — два крупней-
ших погранперехода по экспорту лес-
ной продукции из РФ. В 2020 году через 
две станции было перевезено как ми-
нимум 8 млн кубометров пиломатери-
алов, или 24% от общего объема их экс-
порта, а также около 4 млн кубометров 
круглого леса. «Конечно, прекращение 
приема лесных грузов через эти стан-
ции сильно отразится на лесопромыш-
ленниках»,— заключает она.

Глава азиатской программы Москов-
ского центра Карнеги Александр Габу-
ев полагает, что с выявлением нового 
штамма «омикрон» действия по закры-
тию погранпереходов прямо не связа-
ны. По его мнению, Китай будет вести 
себя так же, как при выявлении «дель-
ты», то есть не будет вводить масштаб-
ные новые карантинные меры, но, 
возможно, удлинит карантин, предпи-
санный прибывающим из стран, где 
выявлен новый штамм, однако будет 
оперативно и жестко реагировать на 
локальные вспышки.

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин,  
Ольга Мордюшенко

Погранбезысход
Китайскую границу пересекают только контейнеры

Правительство РФ ждет от ав-
топрома локализации элек-
тро- и водородных автомоби-
лей в ближайшие годы, гото-
вясь уже в начале 2022 года за-
ключить первые специнвес-
тконтракты и повышая ба-
рьеры для импорта таких ма-
шин. О том, почему автокон-
цернам необходимо вложить-
ся не только в локализацию, 
но и в зарядную инфраструк-
туру, в интервью „Ъ“ рассказал 
заместитель главы Минпром-
торга Александр Морозов.

— Как, вы полагаете, изменит-
ся отрасль в случае перехода на 
электромобили?
— Разработать и организовать 
производство двигателя внутрен-
него сгорания (ДВС) очень доро-
го. Автоматическая коробка пе-
реключения передач примерно 
такое же сложное изделие. Тради-
ционный автопром в 80% случаев 
производил двигатель внутрен-
него сгорания и коробки пере-
дач «ин хаус». Это было защитой 
от «пришествия» большого коли-
чества игроков: мы сегодня зна-
ем примерно 20–30 глобальных 
компаний, если говорить про лег-
ковые автомобили. Когда речь за-
ходит об электрическом или водо-
родном автомобиле, то исчезает 
необходимость в ДВС и коробке 
передач. Это достаточно простая 
платформа. Производителей элек-
тродвигателей в мире сотни. Бата-
рей — больше десятка.
— Если при переходе на электро-
мобили закроются производст-
ва двигателей и коробок пере-
дач, то будут потеряны рабочие 
места. Вас это не беспокоит?
— На современном двигательном 
заводе логика простая: чем мень-
ше человек прикасается к изде-
лию, тем лучше. Работают роботы. 
Кроме того, кто-то же будет делать 
батареи, электродвигатель, балло-
ны для водорода. Это тоже высоко-
технологичная продукция.
— Но это все будет происходить 
вне автоконцернов?
— Концерны могут в это инвести-
ровать либо не инвестировать. Это 
их решение.
— Но ведь Минпромторг хочет 
обязать концерны производить 
определенную долю экологич-
ного транспорта с 2030 года.
— Доля должна быть. Компания 
для себя должна принять реше-
ние, будет ли она осуществлять 

сборку, например, батареи у себя, 
или создаст ли дочерний бизнес, 
который будет вырабатывать ка-
тоды и аноды, или отдаст это по-
ставщикам.
— Такой локализации хватит 
для доступа к господдержке?
— На определенном этапе — да. 
— Группа ГАЗ рассматривает ва-
риант поршневого двигателя 
на водороде, что вы думаете об 
этой технологии?
— Двигатель внутреннего сгора-
ния может сжигать водород. Бо-
лее того, такие технические экс-
перименты проводились в начале 
1970-х годов, а в 1980-е водород 
сжигали и в реактивных двигате-
лях. Но у водорода маленький раз-
мер молекулы, и он очень летучий. 
В двигателе внутреннего сгора-
ния ходят поршни, между ними 
и цилиндрами есть пространст-
во, через которое водород выходит 
в окружающую среду.
— Если вы въедете на водород-
ном автомобиле в стену, он 
взорвется?
— Для хранения водорода исполь-
зуются баллоны из углеродного 
волокна, у которых вообще нет 
металлического цилиндра. Взры-
ваться там нечему.
— Насколько водородные авто-
мобили дороже?
— Если мы будем производить 
водородные топливные элемен-
ты в объеме хотя бы в одну треть 
от количества двигателей вну-
треннего сгорания, то себесто-
имость топливного элемента 
и комплекта газобаллонного обо-
рудования будет ниже, чем ДВС. 
А еще минус коробка.
— Есть ли в России какие-либо 
реальные проекты водородных 
легковых автомобилей? Вы го-

ворили про Haval, а они не под-
тверждают такие планы.
— Компания Haval имеет один 
из самых мощных в мире 
R&D-центров по водородному 
транспорту.
— Разве интерес Haval к этой тех-
нологии говорит о том, что они 
привезут ее в Россию?
— Вопрос не в том, что не привезут. 
Все компании хотят сейчас перей-
ти на выпуск экологичных видов 
транспорта. Чем быстрее ты прихо-
дишь на новый незанятый рынок, 
тем больше у тебя шансов захватить 
его. Вопрос: почему для этой цели 
здесь не сделать производство?
— Авторынок в РФ маленький. 
А Минпромторг уже вынудил 
Haval вложиться в локализа-
цию ДВС.
— Причина не в этом. Когда мы го-
ворим об электротранспорте или 
водородном транспорте, то прин-
ципиальна здесь зарядная и запра-
вочная инфраструктуры. Ни один 
поклонник экологичного тран-
спорта не будет заряжать его во-
семь часов, все будут требовать бы-
строй зарядки. А пока зарядок нет, 
не будет спроса на электромобили. 
Так и с водородом.
— Вы считаете, что автоконцер-
ны и в России должны участво-
вать в создании зарядок?
— На мой взгляд, если, допустим, 
«Газпром» или «Росатом» хотят раз-
вивать это направление, они долж-
ны участвовать наравне с други-
ми желающими. Посмотрим, кто 
будет проворнее. Это же касается 
и автоконцернов.

Интервью взяла 
Ольга Никитина

полная версия 
kommersant.ru/13214

«Взрываться там нечему»
Замминистра промышленности Александр Морозов 
о переходе на электро- и водородные автомобили

НОВАТЭК завершил привлече-
ние проектного финансирова-
ния для «Арктик СПГ-2» объе-
мом €9,5   млрд. Хотя договорен-
ности в целом были достигну-
ты еще полгода назад, процесс 
тормозился из-за позиции кре-
дитных агентств Франции и Гер-
мании. Глава компании Леонид 
Михельсон даже грозился отдать 
финансирование российским 
банкам, но в итоге этого не потре-
бовалось.

ООО «Арктик СПГ-2», оператор стро-
ительства завода по сжижению газа на 
Гыдане, 30 ноября сообщило о подпи-
сании договоров с международны-
ми финансовыми и кредитными ор-
ганизациями для финансирования 
проекта. Общий объем средств, при-
влекаемых на срок до 15 лет, составит 
€9,5 млрд ($10,65 млрд по текущему 
курсу). Займы привлекаются в евро, 
так как из-за американских санкций 
против НОВАТЭКа «Арктик СПГ-2» не 
может привлекать долгосрочные дол-
ларовые кредиты.

Общая стоимость проекта на Гыда-
не, 60% в котором принадлежит НО-
ВАТЭКу, оценивается в $21,3 млрд. 
Таким образом, внешнее финансиро-
вание составит ровно половину стои-
мости проекта, остальное предоставят 
акционеры — помимо НОВАТЭКа по 
10% у Total, китайских CNPC и CNOOC, 
а также консорциума японских Mitsui 
и JOGMEC.

Схема внешнего финансирования 
будет выглядеть следующим образом: 
€4,5 млрд «Арктик СПГ-2» получит 

от синдиката российских банков — 
Сбербанка, Газпромбанка и его струк-
туры Bank GPB International S.A., ВЭБ.
РФ и банка «Открытие». Еще €2,5 млрд 
предоставят китайские финансовые 
институты, в том числе Банк разви-
тия Китая (CDB, China Development 
Bank), Экспортно-импортный банк 
Китая (CEXIM, The Export and Import 
Bank of China). Кроме того, €2,5 млрд 
предоставят «банки из стран Органи-
зации экономического сотрудничест-
ва и развития», следует из сообщения 
«Арктик СПГ-2». В число этих банков 
входит, в частности, Японский банк 
для международного сотрудничества 
(JBIC), остальных участников в НОВА-
ТЭКе раскрывать отказались. В ком-
пании лишь отметили, что речь идет 
о нескольких банках, по чьим креди-
там также предоставлены гарантии 
экспортных кредитных агентств.

По словам собеседников „Ъ“, в це-
лом подразумевалось, что европей-
ские банки, в том числе Intesa San-
paolo и Raiffeisen Bank International 
AG, могут предоставить €1,2 млрд под 
гарантии итальянского экспортно-
го агентства SACE, французского Bpi-
france и немецкого Hermes. Примерно 
тот же пул европейских банков участ-
вовал в проектном финансировании 
«Ямал СПГ» на $19 млрд из общей сто-
имости проекта в $27 млрд.

Однако в сентябре глава НОВАТЭ-
Ка Леонид Михельсон заявил, что по 
политическим причинам правитель-
ства Германии и Франции не поддер-
живают участие национальных кре-
дитных организаций. Он также дал 

понять, что российские банки гото-
вы предоставить недостающее фи-
нансирование. Более того, 25 октября 
«Арктик СПГ-2» сообщил о подписа-
нии дополнений к кредитным согла-
шениям с российскими банками, со-
гласно которым максимальный объем 
кредитной линии увеличивался до 
€5,7 млрд. Однако, судя по финальной 
структуре проектного финансирова-
ния, дополнительное участие россий-
ских банков не потребовалось.

В целом в случае «Арктик СПГ-
2» у НОВАТЭКа не возникло сущест-
венных сложностей в привлечении 
средств, в отличие от «Ямал СПГ», ког-
да внезапное введение санкций за-
ставило менять всю структуру про-
ектного финансирования. В тот раз 
компании пришлось привлекать 
больше половины от общего объе-
ма внешнего финансирования у ки-
тайских банков, а также просить пра-
вительство РФ выделить «Ямал СПГ» 
средства Фонда национального благо-
состояния в виде кредита. Кроме того, 
НОВАТЭКу пришлось продать китай-
скому фонду SRF 10% в «Ямал СПГ», 
чего компания изначально делать не 
собиралась.

Андрей Полищук из Райффайзен-
банка отмечает, что названная схема 
финансирования проекта выглядит 
оптимально и теперь у проекта «Арк-
тик СПГ-2» остаются только операци-
онные риски реализации. Причем, 
учитывая наличие у компании опыта 
запуска «Ямал СПГ», они, по мнению 
эксперта, выглядят низкими.

Ольга Мордюшенко

«Арктик СПГ-2» обложился кредитами
Проект привлек внешнее финансирование на €9,5 млрд

Ценник зависит от площадки, с ко-
торой начинается поиск услуги, уточ-
няют в ESET: самая высокая стоимость 
в источниках, доступных в поисковых 
системах, ниже — в тематических груп-
пах мессенджеров, еще меньше — в те-
невом интернете.

Один из собеседников „Ъ“ на рын-
ке кибербезопасности отрицает со-
хранение исходной стоимости «про-
бива», утверждая, что цены подняли 
банковский персонал и «люди в пого-
нах», которые сливают информацию 
по запросу за деньги: «Внутри банков 
ужесточились контроль и ответствен-
ность за утечки, поэтому и выросли 
расценки». Это подтвердили источник, 
близкий к ЦБ, и собеседник, знакомый 
с технологиями «пробива». По словам 
одного из них, наиболее востребова-

на информация по счетам (о движении 
средств и их объеме) и кредитам, круп-
ных расходах и недвижимости.

На ценник влияют тип данных, их 
объем, а также уровень защиты в компа-
ниях, говорит эксперт по кибербезопас-
ности «Лаборатории Касперского» Дмит-
рий Галов. Требования к безопасности 
банковских данных растут и со стороны 
регуляторов, и со стороны контраген-
тов, имеет значение и репутационный 
фактор, отмечает совладелец RuSIEM 
Максим Степченков: «Если у банка чаще, 
чем у конкурентов происходят утечки, 
о которых становится известно, дальше 
клиент голосует рублем».

Главная причина утечек — неблагона-
дежные сотрудники, подчеркивает глава 
группы анализа угроз информбезопас-
ности Positive Technologies Вадим Соло-
вьев. Кооперация с правоохранитель-
ными органами позволяет эффективно 

расследовать инциденты, число сотруд-
ников, готовых получить реальный срок 
за продажу данных, быстро снижается 
и скоро приведет к сокращению числа 
участников рынка, полагает он.

Однако сегодня информацию о кли-
енте можно получить также у партне-
ров банков, поэтому «пробив» нужно 
понимать шире, уточняет директор 
центра противодействия мошенниче-
ству «Информзащиты» Игорь Шульга. 
Руководитель группы исследований 
безопасности банковских систем Posi-
tive Technologies Максим Костиков под-
тверждает, что, поскольку многие бан-
ки расширяют спектр услуг — создают 
сервисы по доставке, поиску авиабиле-
тов и туров, собственных операторов 
связи,— злоумышленники могут полу-
чить информацию через них.

Юлия Степанова, 
Максим Буйлов

Мошенники пробили себе цену

Подведомственный Минприроды Рослесхоз 
потратит на подключение искусственного ин-
теллекта (ИИ) к своей автоматизированной си-
стеме 120 млн руб. до 2023 года, в целом циф-
ровая трансформация обойдется ведомству 
в 6,7   млрд руб. Оно планирует использовать 
нейросети для прогнозирования лесных по-
жаров и дистанционного зондирования при-
родных зон риска. Но эффективность разви-
тия системы, по мнению экспертов, неочевид-
на с учетом того, что качественных данных 
о лесных массивах в России пока просто нет.

„Ъ“ ознакомился с ведомственной программой 
цифровой трансформации Рослесхоза, опублико-
ванной на портале ФГИС КИ 29 ноября. Согласно 
документу, ведомство намерено в 2022 году под-
ключить к своей работе ИИ для прогнозирования 
лесных пожаров и «дистанционного зондирования 
100% риск-зон лесов». Для обеих задач будет созда-
на отдельная автоматизированная федеральная го-
сударственная информационная система лесного 
комплекса.

Использование нейросетей для прогнозирова-
ния пожаров обойдется бюджету в 55 млн руб., для 
дистанционного зондирования потенциальных зон 
возгорания требуется еще 65 млн руб. Суммарно до 
2023 года Рослесхоз потратит на ИИ 120 млн руб. Так-
же программа предполагает цифровизацию государ-
ственных услуг: например, создание автоматизиро-
ванной системы контроля исполнения предписаний 
(СИОД Рослесхоз), Центра управления лесами России 
и базы данных лесоустройства с оцифровкой матери-
алов. Всего на цифровую трансформацию ведомство 
запрашивает 6,7 млрд руб. на три года. В Рослесхозе не 
ответили на запрос „Ъ“.

Лесные пожары — большая проблема для Рос-
сии. За лето 2021 года, по данным Greenpeace, по-
сле аномальной жары и засухи выгорело более 
17,08 млн гектаров леса, это рекорд за всю историю 
спутниковых наблюдений. Согласно отчету МЧС за 
2020 год, количество природных пожаров увеличи-
лось до 25 с 6 в 2019 году. Больше всего погодные 
условия способствуют возникновению пожаров 
в Дальневосточном, Сибирском, Уральском и Юж-
ном федеральных округах.

Задачу предотвращения лесных пожаров можно 
разбить на две составляющие: анализ спутниковых 
снимков для распознавания пожара и прогнозирова-
ния его развития и анализ исторических данных по 
регионам с учетом погодных условий, рассказывает 
архитектор Softline Digital Николай Князев. Машин-
ное обучение может оказать поддержку в обоих слу-
чаях, полагает он. «Но проблема в качестве данных. 
Например, для фотоанализа необходимы круглого-
дичные снимки местностей с одной аппаратуры за не-
сколько лет. Если делать это быстро, может получить-
ся как в поговорке „Garbage in — garbage out“ (Мусор 
на входе — мусор на выходе.— „Ъ“)»,— предупрежда-
ет эксперт.

Внедрение ИИ позволяет автоматизировать рутин-
ные процессы, в которых сейчас задействованы люди, 
напоминает директор центра разработки Artezio (вхо-
дит в группу «Ланит») Дмитрий Паршин. Скорее всего, 
работа ИИ в области прогнозирования пожаров будет 
строиться на отслеживании определенных маркеров, 
предполагает он: «Если они будут присутствовать, сис-
тема предложит человеку принять решение».

Искусственный интеллект уже подключали к обна-
ружению незаконной вырубки лесов. Как сообщало 
в мае агентство «Рослесинфорг», для этого в Краснояр-
ском крае и Иркутской области начали использовать 
беспилотники, оснащенные ИИ.

Однако отсутствие технологии ИИ — последнее, 
что препятствует построению прогнозов в этой обла-
сти, считает генеральный конструктор системы «Без-
опасный город» Оксана Якимюк. Для прогнозной 
аналитики, по ее словам, сейчас просто нет данных: 
информации о типах лесов, количестве сухостоя, тор-
фяных болотах, рельефе местности и т. д.

«В аппаратно-программном комплексе „Безопас-
ный город“ применяются методики прогнозной 
и аналитической модели „Лесной пожар“, которая 
учитывает все перечисленные показатели и уже фор-
мирует прогнозы пожарной опасности»,— утвержда-
ет эксперт. Но без возможности качественно собрать 
информацию из доступных источников, в том числе 
из систем Рослесхоза и Росгидромета, подчеркивает 
госпожа Якимюк, нейросети просто не смогут стро-
ить прогнозы.

Татьяна Исакова

Гори оно все софтом
На лесные пожары бросают искусственный интеллект
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Российские рыбаки опасаются, 
что из-за существующих право-
вых пробелов в Таможенном ко-
дексе ЕАЭС могут лишиться зна-
чительного объема рыбы, добы-
ваемой в акватории других госу-
дарств по международным согла-
шениям и в районах совместно-
го промысла. Эта проблема акту-
альна прежде всего для работаю-
щих на Шпицбергене. Свою вер-
сию правок кодекса подготови-
ло и Минэкономики, но она не 
удовлетворяет рыбаков.

Российский союз промышлен-
ников и предпринимателей (РСПП) 
29 ноября на заседании своей ко-
миссии по рыбному хозяйству и ак-
вакультуре обсудил проблемы, ко-
торые могут возникнуть в связи 
с поправками в Таможенном кодексе 
ЕАЭС, подготовленными Минэконо-
мики РФ. Речь идет о признании рос-
сийским продуктом рыбы, добывае-
мой в исключительной экономиче-
ской зоне РФ (ИЭЗ) и открытом океа-
не. Об этом „Ъ“ сообщили несколько 
участников встречи. Президент Все-
российской ассоциации рыбопро-
мышленников Герман Зверев под-
твердил обсуждение вопроса.

Сейчас в Таможенном кодексе 
ЕАЭС не урегулирован вопрос про-
исхождения рыбы и рыбной про-
дукции, отмечает один из собесед-
ников „Ъ“. «Из-за этого,— поясняет 

он,— в зоне риска оказалось 4 млн 
тонн, добываемые российскими 
рыбаками за пределами террито-
риальных вод: это около 80% всего 
объема». Сейчас, уточняет собесед-
ник „Ъ“, таможенные органы не обя-
зывают декларировать такую рыбу, 
основываясь на судебной практике. 
Но участники рынка опасаются, что 

из-за пробелов в Таможенном кодек-
се ЕАЭС процедура может быть при-
менена в любой момент, добавляет 
источник „Ъ“.

Минэкономики подготовило про-
ект поправок в Таможенном кодексе 
ЕАЭС и внесло на обсуждение в ЕЭК 
в сентябре 2020 года. В министерст-
ве на запрос „Ъ“ не ответили. «Мин-
экономики предлагает признавать 
товаром ЕЭАС, не подлежащим де-
кларированию, рыбу, добываемую 
в ИЭЗ и открытом океане, что не ре-
шает полностью проблему»,— гово-

рит замдиректора УК «Норебо» Сер-
гей Сенников.

В перечень не попали районы 
промысла, находящиеся в зонах дру-
гих государств, и акватории совмест-
ной добычи по международным со-
глашениям, подтверждает источ-
ник „Ъ“ в отрасли. Там, по его дан-
ным, добывается около 600 тыс. тонн 
рыбы ежегодно.

Проблема актуальна прежде все-
го для рыбаков, работающих в Север-
ном бассейне, поясняет гендиректор 
Союза рыбопромышленников Севе-
ра (СРПС) Константин Древетняк. По 
его словам, в российской зоне Ба-
ренцева моря треска и пикша мель-
че, чем в норвежской части у архипе-
лага Шпицберген, где и предпочита-
ют добывать рыбу российские ком-
пании. «Если добытая там рыба будет 
признаваться иностранной, то воз-
никнут дополнительные затраты на 
декларирование продукции»,— по-
лагает господин Древетняк.

Кроме того, российские компа-
нии могут лишиться части квот в зо-
нах действия международных согла-
шений, считает управляющий ГК 
«Доброфлот» Александр Ефремов: 
«Признание иностранным товаром 
рыбы, добытой в таких акватори-
ях, затруднит подтверждение объ-
ема вылова и обоснование квот по 
историческому принципу». По мне-
нию Сергея Сенникова, необходи-

мо закрепить принцип, что опреде-
ляющим для происхождения рыбы 
является флаг судна, добывающего 
ресурс, вне зависимости от района 
промысла.

Начальник отдела таможенных 
платежей, таможенной стоимости 
и страны происхождения департа-
мента таможенного законодательст-
ва и правоприменительной практи-
ки ЕЭК Елена Бричева сообщила „Ъ“, 
что вопрос обсуждается. Между стра-
нами ЕАЭС существует договорен-
ность, что иностранная рыба не об-
лагается таможенными пошлинами 
в рамках льготы, пояснила она. О ну-
левой пошлине говорят и в Росрыбо-
ловстве.

Александр Ефремов указыва-
ет, что также не урегулирован во-
прос с производством продукции из 
рыбы, добытой иностранными суда-
ми. Ранее «Доброфлот» производил 
в море консервы из иваси, добытой 
японскими рыбаками. Проект при-
шлось закрыть из-за претензий тамо-
женных служб, говорит он. Но Сер-
гей Сенников считает, что этот во-
прос необходимо рассматривать от-
дельно. Если признавать такую про-
дукцию российской без установле-
ния специальных условий, считает 
эксперт, то иностранная рыба может 
получить беспрепятственный до-
ступ к отечественному рынку.

Алексей Полухин

Рыба под российским флагом
Улову из иностранных вод выправляют документы

Пользователи корпоративных 
мобильных номеров смогут за-
регистрировать их в единой си-
стеме идентификации и аутен-
тификации (ЕСИА) портала «Го-
суслуги» до конца февраля 2022 
года — такой переходный пери-
од планирует ввести Минцифры 
для реализации закона о серых 
сим-картах. По его действующей 
редакции операторы должны от-
ключить всех клиентов, которые 
не успеют зарегистрироваться 
до 1 декабря. В этой связи на пор-
тале «Госуслуги» 30 ноября обра-
зовались «очереди» из желаю-
щих внести данные в систему. Ра-
нее аналитики прогнозировали, 
что больше половины корпора-
тивных мобильных номеров мо-
гут быть отключены от услуг свя-
зи в случае нарушения закона.

Минцифры может подлить пе-
реходный период для регистрации 
корпоративных мобильных номе-
ров в ЕСИА портала «Госуслуги», рас-
сказали источники „Ъ“ на телеком-
муникационном рынке. Регистриро-
вать данные о конечных пользовате-
лях сим-карт в ЕСИА компании обя-
заны согласно принятым в декабре 
2020 года поправкам к закону «О свя-
зи», регулирующим оборот серых 
сим-карт. Так, компании, заключив-
шие договор с оператором до 1 июня, 
должны внести сведения в ЕСИА до 
30 ноября, в противном случае опера-
тор обязан приостановить оказание 
услуг уже с 1 декабря.

По словам одного из источников 
„Ъ“, переходный период для реги-
страции корпоративных сим-карт хо-
тят продлить до конца февраля 2022 
года. Кроме того, говорит он, если по-
сле окончания переходного периода 
абонент не успеет зарегистрировать 
сим-карту, оператор будет вынужден 
приостановить обслуживание, но 
сможет возобновить его сразу после 
того, как клиент внесет необходимые 
данные на «Госуслугах». В Минцифры 
не стали комментировать эту инфор-
мацию, отметив только, что «в соот-
ветствии с требованиями закона ре-
шение о блокировке незарегистри-
рованных сим-карт находится в зоне 
ответственности операторов связи».

В МТС „Ъ“ сообщили, что намере-
ны выполнять нормы действующе-
го законодательства. В «Вымпелкоме» 
отметили, что просят «бизнес, а точ-
нее, конечных пользователей по кор-
поративному контракту пройти не-
обходимую процедуру регистрации». 
В «МегаФоне» и Tele2 отказались от 
комментариев.

Ранее аналитики и операторы свя-
зи подсчитали, что больше половины 
корпоративных мобильных номеров 
могут быть отключены от услуг свя-
зи после 1 декабря из-за нарушения 
закона о серых сим-картах (см. „Ъ“ 
от 15 ноября). Всего, по оценке ана-
литиков, в России около 32 млн кор-
поративных сим-карт. На тот момент 
в Минцифры уверяли, что регистра-
ция сим-карт проходит по графику. По 
данным министерства, с 1 июня по 15 
ноября через портал «Госуслуги» было 
успешно подтверждено 13,3 млн 

корпоративных сим-карт, включая 
сим-карты для М2М-устройств.

По словам источника „Ъ“, 30 но-
ября регистрация абонентов шла 
очень активно: «Возымела действие 
обширная информационная кампа-
ния, люди не хотят остаться без связи, 
а также без доступа к банкингу, кото-
рый зачастую завязан на сим-карты, 
и соцсетям». При попытке зарегистри-
ровать корпоративную сим-карту 30 
ноября сотрудник „Ъ“ получил на «Го-
суслугах» сообщение о том, что его за-
явление принято Минцифры, но «оче-
редь, в которую должно быть направ-
лено сообщение, переполнена». В ми-
нистерстве не пояснили, что спрово-
цировало ситуацию.

Очевидно, что наплыв регистра-
ций в последний день указанного 
в законе срока, как это уже неодно-
кратно случалось, и в момент реги-
страции для получения и детских по-
собий, и QR-кодов о вакцинации выз-
вал сложности в работе «Госуслуг», 
отмечает гендиректор Telecom Dai-
ly Денис Кусков. «Решение о продле-
нии переходного периода, вероятно, 
было принято, чтобы сгладить ситуа-
цию и предотвратить возможное не-
довольство абонентов».

Аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин считает, что опера-
торы будут отключать незарегистри-
рованные сим-карты постепенно: «Со-
гласно регламенту, они должны отчи-
тываться перед Минцифры раз в не-
делю». Для этого создается специаль-
ная информационная система мони-
торинга, говорит директор по право-
вым инициативам Фонда развития 
интернет-инициатив Александра Оре-
хович: «Предполагается, что Минциф-
ры будет получать доступ к информа-
ционным системам оператора, чтобы 
отслеживать, как, когда и с каким ре-
зультатом оператор контролирует све-
дения о своих абонентах и их соответ-
ствие ЕСИА». Она отметила, что сей-
час порядок отключения сим-карты 
в законе описан крайне рамочно: если 
при проверке оператор связи обнару-
жит, что сведения отсутствуют или не 
являются достоверными, он прекра-
щает оказывать абоненту услугу.

Анастасия Гаврилюк,  
Юлия Тишина

Разговор с бизнесом 
затянулся
Срок обязательной регистрации 
корпоративных сим-карт решили продлить

Эксперт считает, что популяр-
ность Латинской Америки вызвана 
в числе прочего стартом туропера-
торских программ в Венесуэле и мяг-
кой политикой властей Доминикан-
ской Республики и Мексики относи-
тельно прибывающих туристов.

В Tez Tour соглашаются, что стра-
ны Латинской Америки оказались 
в выигрышном положении на фоне 
отсутствия Азии и дефицита качест-
венного размещения в Египте. Вене-
суэла при этом может войти в тройку 
лидеров стран Карибского бассейна 
по уровню спроса, отмечают в ком-
пании. Хотя в Tez Tour сомневаются, 
что такие предложения станут пол-
ноценной альтернативой закрытым 
азиатским странам из-за более дли-
тельного и дорогостоящего переле-

та. Затраты на перелет могут дости-
гать 60–65% от цены тура, подтвер-
ждает господин Блинов. Представи-
тель «Интуриста» Дарья Домострое-
ва отмечает, что ее компания пока 
не планирует запуск программ в Ве-
несуэле, но фиксирует высокий уро-
вень спроса на Доминиканскую Ре-
спублику, Мексику и Кубу. Эксперт 
говорит о кратном увеличении про-
даж, который объясняется сущест-
венным расширением географии 
вылетов и увеличением числа парт-
неров-перевозчиков.

Но переориентация спроса в этом 
году не поможет бизнесу получить 
существенный дополнительный до-
ход. Несмотря на высокую стоимость 
туров в Латинскую Америку, маржи-
нальность бизнеса снижается: туро-
ператоры традиционно зарабатыва-
ют на объемах продаж, а не на стои-

мости продукта, поясняет собесед-
ник „Ъ“ на рынке. Исполнительный 
директор Ассоциации туроперато-
ров России Майя Ломидзе отмеча-
ет, что норма доходности на латино-
американских направлениях все же 
выше, но текущий рост доли этого 
направления во многом связан с эф-
фектом низкой базы. «Емкость этих 
направлений существенно ограни-
чена в сравнении с азиатскими стра-
нами»,— поясняет эксперт.

Пока спрос на Латинскую Аме-
рику растет только у организован-
ных туристов. В Aviasales, OneTwo-
Trip и «Туту.ру» не заметили особого 
интереса к этому направлению у са-
мостоятельных туристов: в структу-
ре бронирования на их долю прихо-
дится менее 1% бронирований пере-
летов в Латинскую Америку. В эти 
страны скорее путешествуют в соста-

ве организованных туров, в то время 
как спрос самостоятельных туристов 
сконцентрирован на более понят-
ных направлениях— Турции, Егип-
те, ОАЭ, констатируют в «Туту.ру».

В то же время, отмечают в Avia-
sales, сейчас растет активность пе-
релетов бизнес-классом в Латин-
скую Америку. За два года спрос на 
такие билеты в Бразилию вырос на 
50%, в Мексику — более чем в 2,5 
раза. В компании связывают этот 
тренд с концентрацией спроса со-
стоятельных путешественников, 
для которых тоже доступно ограни-
ченное число направлений. Пасса-
жиры в принципе хотят больше лич-
ного пространства и, даже путешест-
вуя экономклассом, стали чаще до-
купать свободное место рядом, гово-
рят в Aviasales.

Александра Мерцалова

Латинский квартал года

По итогам года рекламный ры-
нок вырастет на 21%, установив 
рекорд за всю историю наблю-
дений. Такой прогноз дала ре-
кламная группа GroupM, и он 
гораздо выше ее более ранних 
ожиданий. Национальный ре-
кламный альянс также улуч-
шил прогноз: реклама на ТВ 
 вырастет на 15%, хотя еще в сен-
тябре ожидалось 13%. Впро-
чем, не все медиа вернутся к до-

кризисному уровню — пресса 
и радио не восстановятся даже 
в 2022 году, считают аналитики. 
Крупнейшие радиохолдинги 
не согласны с этим прогнозом 
и ждут лучших результатов, а из-
дательские дома рассчитывают 
усилить позиции за счет интер-
нет-продаж.

„Ъ“ ознакомился с прогнозом 
GroupM, посвященным расходам 
на рекламу в России в 2021 году. Из 
него следует, что они увеличатся 
по сравнению с 2020 годом на 21%, 
до 580 млрд руб., что станет рекор-
дом за всю историю наблюдений за 
рынком. Рост к докризисному 2019 
году составит 17%. Такой прогноз 
оказался существенно выше преж-
них ожиданий GroupM: в феврале 
компания говорила о росте на 5%, 
в июне — на 13%.

Но тенденция отличается в раз-
ных сегментах. Так, в GroupM по-
лагают, что продажи интернет- 
и ТВ-рекламы превысят докризис-
ные уровни на 30% и 11% соответст-
венно, наружная реклама вернется 
к объему 2019 года после проседа-
ния из-за локдаунов, а пресса и ра-
дио не восстановят рекламные до-
ходы ни в этом году, ни в следую-
щем (см. таблицу).

В 2022 году, считают в GroupM, 
весь рынок вырастет на 16%, а за-
тем ежегодно будет увеличиваться 
на 6–9%, достигнув 830–840 млрд 
руб. в 2025 году. «С точки зрения ка-
тегорий основными драйверами ро-
ста продолжают быть финансовые 
и онлайн-сервисы, ритейл и экоси-
стемы»,— поясняет гендиректор 
GroupM в России Мария Колосова.

«Национальный рекламный 
альянс» (селлер телеканалов) про-
гнозирует рост ТВ-рекламы по ито-
гам 2021 года на 15–16%, тогда как 

еще в сентябре ожидал 13%. Драйве-
рами стали performance-бюджеты (их 
доля — 24%) и рост отечественных ре-
кламодателей, доля которых по ито-
гам года предварительно составит 
54%, сообщил представитель НРА.

Среди всех сегментов больше 
всего оказалась недооценена на-
ружная реклама, и новый прогноз 
GroupM по ней на 19 процентных 
пунктов превышает оценки нача-
ла года. Улучшение обеспечили он-
лайн-ритейлеры, строительные 
компании и банки, говорит коммер-
ческий директор Russ Outdoor Бо-
рис Пешняк: «Сейчас речь идет о по-
чти полной заполняемости инвен-
таря. Преодолеть кризис позволило 
распространение цифровой наруж-
ной рекламы». Коммерческий ди-
ректор Gallery Павел Белянин ждет, 
что рынок наружной рекламы уве-
личится не менее чем на 7% по ито-
гам года. Драйверами для Gallery ста-
ла диджитализация регионов и рост 
programmatic-продаж.

Прогнозы других опрошенных 
„Ъ“ рекламных групп оказались 
схожими. Dentsu Russia ожидает 
рост на 19–20% в 2021 году и на 13–
15% — в 2022-м. «Маловероятно, что 
какие-либо негативные факторы 
могут помешать нашему рынку вы-
расти менее чем на 20%,— говорит 
руководитель департамента контр-
оля медиазакупок OMD OM Андрей 

Скородумов.— При этом, несмотря 
на рекордные показатели по объ-
ему рынка в рублях, в долларах он 
все еще на четверть ниже, чем был 
в 2013 году».

Однако не все участники рынка 
согласны с оценками. Крупные ради-
охолдинги заявили „Ъ“, что уже до-
стигли докризисных уровней. «Мы 
видим рост рекламной выручки и по 
отношению к 2020 году, и по отноше-
нию к 2019 году»,— рассказал управ-
ляющий директор «Русской медиаг-
руппы» («Русское радио», Maximum 
и др.) Дмитрий Медников. К концу 
года компания надеется на рост вы-
ручки в 8–10% относительно 2019 
года. Гендиректор «ГПМ Радио» («Ав-
торадио», «Юмор FM» и др.) Юрий Ко-
стин говорит, что показатели выруч-
ки превысили значение 2019 года, 
в основном за счет спецпроектов. 
Рынок рекламы на радио в 2022 году 
вернется к докризисным значениям, 
полагает он.

В прессе говорить о возвращении 
на докризисный уровень пока не 
приходится, признает первый заме-
ститель гендиректора ИД «Аргумен-
ты и факты» Марина Мишункина. 
Но и падения к 2020 году в сегмен-
те нет, уверена она: лидеры отрасли 
имеют более позитивную динамику, 
а реклама в интернет-версиях растет 
опережающими рынок темпами.

Валерия Лебедева

Рекламы продали на рекорд
Рынок ожидает роста на 21% по итогам года

Регистрация телефонов 
и сим-карт с помощью 
электронной подписи 
или учетной записи 

на «Госуслугах» сделает 
жизнь преступников 

труднее, беднее и опаснее
— Антон Горелкин,

член комитета Госдумы  
по информполитике в ноябре 2020 года 

(цитата газеты «Взгляд»)

Ц И Т А Т А

Объем рекламы в средствах ее распространения (млрд руб.)
 2019 2020 2021* 2022*
Интернет-реклама** 244,3 260,6 319,2 378,8

Реклама на телевидении 175 169 195 219,7

Наружная реклама 44,3 32,2 44,4 51,5

Реклама на радио 16 11,2 14,3 14,8

Реклама в прессе 15,1 8 7,8 6,7

Весь рекламный рынок 494,6 480,9 580,7 671,5

*Прогноз Group M. **Данные IAB. Источник: данные Ассоциации коммуникационных агентств России, 
IAB, Group M.

48,9 миллиарда 
рублей
составил общий оборот 
рыболовных компаний 
в сентябре, по данным 
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Налоговые итоги 2021 года  
и тенденции налогового 
администрирования 2022

Москва, ул. Никольская, 12 
отель St. Regis Nikolskaya, зал «Васнецов»
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К столетнему юбилею Театра 
имени Вахтангова Римас Туми-
нас, руководящий театром с 2007 
года, поставил «Войну и мир» Тол-
стого. Роман-эпопея превратил-
ся в пятичасовой спектакль. О чем 
он, выясняла Алла Шендерова.

олпа народных артистов в кра-
сивых костюмах рассажена в ди-
агональной мизансцене, за ними 
в глубине — серая стена имперского 
здания (сценография Адомаса Яцов-
скиса). Это салон Анны Павловны 
Шерер (Юлия Рутберг): вахтангов-
ские звезды изображают светских 
персон с фирменным шиком.

Из большой нарочито театральной 
фрески, где у каждого свое четко вы-
веренное место, с самого начала вы-
деляется Пьер (Павел Попов): в сером 
костюме и широкополой шляпе, он 
похож на художника. Или на интел-
лигента-разночинца, прокравшего-
ся в этот светский салон из будущего.

«Пьер, а вы русский?» — подозри-
тельно переспрашивает светская 
львица с голосом Людмилы Макса-
ковой. Дело даже не в том, что побы-
вавший в Европе Пьер обожает На-
полеона, а в том, что и его фигура, 
мечущаяся вдоль громадной стены, 
и торопливая, будто сегодняшняя 
речь выпадают из общего ряда.

Инсценировка Марии Петерс 
включает почти все основные ли-
нии романа, но в сильно сжатом 
виде: Пети Ростова нет вовсе, князь 
Андрей (Виктор Добронравов) не ле-
жит раненый под небом Аустерлица, 
но много мечтает о славе, что вкупе 
с его мужским эгоизмом делает его 
почти карикатурным. Народных 
сцен и сцен с императорами нет, как 
и толстовских рассуждений о том, 
что «великие люди суть ярлыки». 
Собственно, здесь вообще нет места 
философии — она позволена только 
Пьеру Безухову.

Почти все сценическое время от-
дано русскому свету. Московская 
барыня Ахросимова (Ольга Чипов-
ская) картинно выдергивает из 
ушей серьги и дарит имениннице 
Наташе. Наташа, Соня, наезжаю-
щий между сражениями Николай 
Ростов и Борис Друбецкой скачут по 
огромной пустой сцене под гром-
кую музыку. Великодушная Росто-
ва (Ирина Купченко) просит у мужа 
500 рублей — и отдает вдове Дру-
бецкой на мундир для сына. И тут 
же бестактно гонит от себя стар-
шую дочь Веру. Илья Ростов (Сер-
гей Маковецкий) не умеет скрыть 
восторг от Элен Курагиной, за что 
потом схлопочет женину оплеуху. 
И все, молодые и старые, постоян-
но хохочут, наполняя смехом гул-
кое пространство и замолкая, ког-
да громадная стена оживает, сметая 
их на пути.

Некоторые сцены сделаны бене-
фисно, с расчетом на аплодисмен-
ты. Так появляется старый Болкон-
ский — Евгений Князев: выходит 
из-за стены и идет, чуть раскачива-
ясь, по диагонали. Когда князь Кура-
гин привозит к Болконскому своего 
развратника-сына сватать за богатую 
княжну Марью, а старик, глумясь, са-
жает дочь за фортепиано и сам игра-
ет на воображаемых клавишах, уно-
сясь в какие-то маразматические 
выси, раздается шквал оваций. По-
хоже, этот острый шарж — именно 
то, что старшие поколения актеров 
когда-то называли «вахтангс».

Трудно сказать, в какой момент 
случается перелом: острые скет-
чи, бенефисные выходы и пробеги 
под красивую музыку в руках Туми-
наса начинают собираться в кон-
струкцию, сравнимую с громадой 
толстовского текста. То, что сперва 

могло показаться похоронами теа-
тра, превращается в его оправдание.

Иными словами, количество пе-
реходит в качество. Само простран-
ство с враждебной стеной-стихией 
мало-помалу начинает подыгрывать 
актерам. Сцены первого бала — На-
таша, отчаянно ждущая, что ее при-
гласят на танец, ее вальс с Андре-
ем и потом самодовольное дефиле 
последнего из одной кулисы в дру-
гую — происходят в безлюдной пу-
стоте. Но зрителя накрывает волной 
восторга, который герои ощущают 
в романе после встречи.

Вымарав изрядную часть текста, 
спрямив и упростив ходы, Туминас 
остается верен Толстому: Толстой 
ведь не скрывает, как слабы его ге-
рои, но заставляет нас их полюбить. 
Вот и Туминас заставляет заново по-
любить и роман, и старый «игро-
вой» театр, и актеров, которым уда-
ется стареть и взрослеть на глазах. 
У Ильи Ростова все больше перека-
шиваются плечи и чаще останавли-
вается взгляд, Николай Болконский 
из шута постепенно превращается 
в короля Лира и долго-долго бредет 
в темноту, за стену. Улыбка наконец 
освещает лицо Андрея Болконского: 
умирая, он научился любить.

«Человек течет, и в нем есть все 
возможности: был глуп, стал умен, 
был зол, стал добр...» — собственно, 
это и есть главная мысль спектакля, 
вложенная Туминасом в уста Пьера.

Научиться меняться, возрождаться 
после катастроф, становясь человеч-
нее. Он и сам за 14 лет в Вахтанговском 
стал другим. «А вы русский?» — фраза 
из спектакля, в котором патриотиче-
ский угар героев почти карикатурен, 
нет-нет да и напомнит, сколько кри-
ков раздавалось в адрес гражданина 
Литвы, взвалившего на себя огром-
ный неподатливый московский те-
атр. Судя по спектаклю, он тоже нау-
чился прощать и возрождаться, стал 
терпимее к своим героям. Хотя преж-
ние приметы его режиссуры при 
нем, даже его слуги просцениума тут: 
странная Вера (Ася Домская) в брюч-
ном костюме и лысый господин в ши-
нели (Артем Пархоменко), вроде не 
злобный, но услужливо запаляю-
щий огонь, чтобы Андрей сжег отцов-
ские бумаги. Что это? Те самые «про-
леты в вечность», о которых писал 
Андрей Белый, говоря о чеховском 
«Вишневом саде». Таких «пролетов» 
много у Туминаса, для кого Чехов, ко-
нечно, главный автор. Он и Толстого 
«очеховил»: нет в его спектакле ника-
ких «счастливых семей». Вот и Вера, 
весь спектакль молчаливым призра-
ком существующая при Ростовых, 
почему-то отринута родными. И фи-
нал этой «Войны и мира» вовсе не про 
счастье Наташи и Пьера.

Спектакль кончается долгим мо-
нологом Пьера, в плену осознавше-
го всю нелепость попытки «поймать 

человеческую душу и посадить в ба-
лаган, загороженный досками». Он 
заливисто хохочет над этим — как 
ребенок, постигший глупость взро-

слых. Смеется, стоя на еще дымя-
щемся поле боя, усеянном пусты-
ми шинелями. Мощно сыгранный 
Павлом Поповым, как будто из се-

годняшнего дня взятый монолог ка-
жется и монологом режиссера. Свое 
сражение он выиграл. Кто его знает, 
какой ценой.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Стены из русской жизни
«Война и мир» Римаса Туминаса в Театре имени Вахтангова

Т

В Западном крыле Новой Третьяковки при поддер-
жке Фонда искусства и культуры Бонна проходит 
грандиозная выставка «Многообразие. Единство. 
Современное искусство Европы», объединившая 
работы 90 художников из 34 стран, включая Рос-
сию. Проект (летом его показали в Берлине, а из 
Москвы он отправится в Париж) обращен к пробле-
мам и вызовам нашего времени и поддержан на са-
мом высоком российско-немецко-французском 
правительственном уровне. А с учетом кризиса 
в отношениях Европы и России эта небывало зре-
лищная выставка смотрится добрым знаком.  
Рассказывает Игорь Гребельников.

ыставка «Diversity United» (оригинальное на-
звание обыгрывает девиз Евросоюза, «Согласие в мно-
гообразии») задумывалась до пандемии, до выхода Ве-
ликобритании из Евросоюза, до очередного ухудшения 
отношений России с Европой. Но высокое покровитель-
ство никуда не делось — президенты Германии, России 
и Франции последнее время нечасто выступают столь 
единодушно, что дало кураторам и художникам солид-
ный карт-бланш: есть надежда, что выставка убавит гра-
дус подозрительности по отношению к современному 
искусству, как и тягу к самоцензуре. 

«Многообразие. Единство» планировали открыть 
в Новой Третьяковке в прошлом году, к 75-летию окон-
чания Второй мировой, но из-за пандемии график сме-
стился: премьера «Diversity United» состоялась летом 
в ангарах закрывшегося аэропорта Берлин-Темпельхоф, 
где ее посетили более 50 тыс. человек. Надо отдать долж-
ное организаторам: они собрали весь цвет европейского 
искусства, включая произведения классиков вроде Гер-
харда Рихтера, Георга Базелица, Кристиана Болтански, 
Энтони Гормли, Люка Тюйманса.

На волне пандемии проект дополнился новыми зло-
бодневными работами — либо актуализировал старые, 
как, например, скульптуру 2008 года албанца Анри Салы. 
Направленные друг на друга механические руки в рези-
новых перчатках медленно вращаются, иногда совпадая 
в жесте микеланджеловского «Сотворения Адама». То, что 
чудо из божественной сферы переместилось в медицин-

скую, еще полбеды. Яркую скульптуру эстонки Кати Но-
вичковой можно принять за увеличенную диковинную 
бабочку, но вблизи «Множество всадников Апокалипсиса» 
(так называется работа) — коллаж из изображений жаб, на-
секомых, ДНК, штрих-кода и других загадочных знаков: 
результат биологического разнообразия в свете неуправ-
ляемой пандемии. В разделе «Образы будущего и просве-
щение» можно обнаружить и самого себя: перед зеркалом 
инсталляции Тристана Шульце вас незаметно сканируют 
невидимые датчики, и в отражении себя не узнать — дви-
жения копирует мутант в причудливых нарядах. Автор 
размышляет над влиянием соцсетей и моды на самооцен-

ку, однако, учитывая бурное внедрение наблюдающих 
и распознающих технологий, впору представить, как мир 
полнится нашими цифровыми двойниками. 

Девять разделов выставки названы общо — «Мечты 
и демократия», «Кризис и сопротивление», «Сила и равен-
ство» и так далее, но границ между ними нет. Уже в начале 
экспозиции ясно, что художники мыслят шире геополи-
тических рамок. Где еще можно так запросто получить па-
спорт Антарктики — настоящую корочку с фото, печатью 
и водяными знаками? Утопический проект художников 
Люси + Хорхе Орта посвящен освоению континента с иде-
ально чистотой природой, не знавшего войн и границ, но 
с экстремальным климатом, требующим от людей взаимо-
выручки и изобретательности. Их палатки для Антаркти-
ки, сшитые из флагов разных стран, настраивают на самый 

позитивный лад. А гигантская разборная конструкция Ан-
дреаса Ангелидакиса и вовсе предлагает пользоваться мо-
дулями по своему усмотрению: на мягких пуфах, обшитых 
коленкором «под мрамор», можно сидеть, лежать и даже — 
как предлагает художник из Греции, страны, подарившей 
миру демократию,— становиться на них и выступать. 

Выставка вовлекает в наблюдение за современностью 
с той особой точки зрения, которая отличает искусство 
от политики или медиа, она ловко обращает прошлое 
к текущему моменту, обнажая политические промахи, 
а то и тщетность культурных усилий. Сказочно красивая, 
«заснеженная» инсталляция Ансельма Кифера «Зимний 
путь» проникнута мрачным пессимизмом — как и пер-
воисточник названия, песенный цикл Шуберта. Тут тоже 
в своем роде руины, но не души, а цивилизации — то ли 
поле боя, то ли опустевший лазарет, где детали «обстанов-
ки» названы знаковыми для немецкой культуры произ-
ведениями — от «О Германии» мадам де Сталь до «Игры 
в бисер» Гессе. 

Испанец Фернандо Санчес Кастильо создал компози-
цию из одинаковых фигурок, похожих на игрушечного 
солдатика, но его армия — из героев мирного протеста 
(зритель может взять солдатика на память). Образ скопи-
рован со снимка 1936 года, где в толпе, вскидывающей 
руки в нацистском приветствии, выделяется гражданин, 
сложивший руки на груди. Этой работе вторят акварели 
Екатерины Муромцевой, изобразившей в натуральный 
рост (но по понятным причинам обезличенными) участ-
ников одиночных пикетов.

Российские художники в размышлениях о текущем 
моменте и судьбах Европы вовсе не выглядят чужака-
ми, даже когда обращаются к родным реалиям. Как, ска-
жем, Ольга Чернышева в серии фотографий хрустальных 
люстр, зависших в небе,— это ассортимент придорожных 
торговцев, получавших, возможно, зарплату товаром, 
символизирующим мечты о лучшей жизни. Однако в том 
числе из таких грез выставка и выводит свое видение ев-
ропейской идеи — и старается быть оптимистичной. 

Вопросов один болезненнее другого поднято множе-
ство: социальное неравенство, миграция, экология, пра-
ва человека. И все же художники (причем Россия предста-
ет здесь не своенравным соседом, а на равных) создали 
пространство, где европейские ценности переосмысля-
ются так уверенно и вольно, что проблемы не выглядят 
непреодолимыми. А слоган «Единство в многообразии» 
все еще кажется резонным.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Посещение Европы
«Многообразие. Единство» в Новой Третьяковке

Выставка старается углядеть перспективы  
за проблемами, нависающими над европей-
ским сообществом   ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Поначалу кажется, 
что в общем хохоте спектакля 
философии места нет 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ТОРГУШНИКОВА / 

ТЕАТР ИМЕНИ ЕВГЕНИЯ ВАХТАНГОВА

В
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Самый, может быть, трудный в карье-
ре Лионеля Месси год принес ему седь-
мой «Золотой мяч». Итоги очередного 
конкурса, определившего обладателя 
главной индивидуальной награды в фут-
боле, которые многим его знаменито-
стям, ставившим на победу снайпера 
«Баварии» Роберта Левандовского, по-
казались спорными или даже неспра-
ведливыми, стали, кажется, идеальным 
подтверждением как силы персональ-
ной магии аргентинца, так и недооцен-
ки европейским взглядом Copa Ameri-
ca. Именно выступление в этом турнире, 
видимо, было важнейшим фактором, 
обеспечившим Месси награду.

та церемония вручения «Золо-
того мяча», обладателя которого уже 65 лет 
определяет издание France Football, проводя 
опрос среди журналистов из разных стран, 
будет стоять особняком в череде всех анало-
гичных церемоний. Не само парижское гала, 
а итоги конкурса, в прошлом году отменен-
ного из-за пандемии коронавируса. Во вся-
ком случае, невозможно вспомнить, чтобы 
какой-то из предыдущих вызывал такое ог-
ромное количество настолько эмоциональ-
ных откликов — не с позитивным, а негатив-
ным оттенком.

Вчера ведущие медиаресурсы с удовольст-
вием публиковали подборки постов в соцсе-
тях, отрывков из интервью, посвященных 
победе Лионеля Месси. Выдающийся арген-
тинец, и так рекордсмен по числу завоеван-
ных «Золотых мячей», получил в Париже седь-
мой. Но в подборках поздравления в адрес 
Месси соседствовали с высказываниями фут-
больных знаменитостей, удивленных или 
возмущенных выбором. О том, что он не со-
ответствует реальной иерархии, представле-
ниям о справедливости, чаще всего говори-
ли знаменитости немецкие — Лотар Маттеус, 
Оливер Кан, Тони Кроос, уверенные в том, 
что куда достойнее «Золотого мяча» был снай-
пер «Баварии» Роберт Левандовский. К этому 
хору с удовольствием присоединялись и те, 
кто к Германии никакого отношения не име-
ет,— допустим, бывший вратарь сборной Ис-
пании Икер Касильяс. «Месси, безусловно, 
один из лучших, но вы же понимаете, кто был 
самым лучшим»,— написал Касильяс в Twit-
ter, тоже делая слишком хорошо читавшийся 
кивок в сторону бившего бомбардирские до-
стижения Левандовского, год назад заслужив-
шего присуждаемый Международной федера-
цией футбола (FIFA) аналог «Золотого мяча».

Пресса была еще прямее. Bild называла 
исход соревнования «скандальным», Corri-
ere dello Sport — «фарсом». Но и это ерунда 
на фоне жесткости отдельных болельщиков, 
приравнивавших первое место Месси к «на-
глой краже».

Всех этих людей: и матерых игроков, 
и авторов газетных колонок, и простых фа-
натов — понять можно легко. И в самом 
деле, на фоне чересчур бросающихся в гла-
за достижений Роберта Левандовского, за-
бивавшего голы пачками, не допускавшего 
срывов, все время удерживавшего высочай-
ший уровень, достижения Лионеля Месси 
смотрелись не такими очевидными, что ли. 
Строго говоря, это был трудный для него год, 
может быть, труднейший в карьере. В пер-
вой его половине Месси мучился с перестра-
ивающейся «Барселоной» и был не в состоя-
нии вернуть ей прежний облик. Каталонцы 
выиграли Кубок Испании, но в остальных 
турнирах потерпели то, что по их меркам 
следует приравнивать к провалу: третье ме-
сто в чемпионате страны, вылет без вариан-
тов в стартовом раунде play-off Лиги чемпи-
онов после столкновения с ПСЖ. Сам Месси, 
конечно, много забивал и часто ассистиро-
вал партнерам. Но все же, откровенно гово-
ря, не так много и часто, как бывало раньше.

Вторая половина года открылась его бег-
ством из родного клуба в ПСЖ, а продолжи-
лась совсем не ярким стартом в парижском 
клубе. Те, кто думал, что Месси в 34 года 
с ходу обретет в нем статус вожака, ошиба-
лись. Адаптация получилась не такой уж 
простой. По существу, она продолжается до 
сих пор. Все это очень не похоже на то, за что 
дают «Золотые мячи».

Впрочем, может быть, эмоции когда-ни-
будь схлынут, и кое-кто из нынешних крити-
ков вдруг поймет, что причины-то поставить 
Лионеля Месси на верхушку были — даже 
вполне рациональные, не имеющие никако-
го отношения к, видимо, все еще жутко силь-
ной магии аргентинца, въевшейся в тех, кто 
освещает футбол, привычке видеть именно 
в нем его фронтмена. «Золотой мяч» — и пе-
речень его владельцев это убедительно до-
казывает — история не про детальный раз-
бор достоинств игроков, анализ их формы, 
а про абсолютно конкретные, наиболее вы-
пуклые кейсы. Про топовые турниры, в кото-
рых кто-то из команды-триумфатора совер-
шает бесспорные подвиги.

Так вот, у команд Роберта Левандовского 
больших побед не было. «Бавария» срезалась 
в Лиге чемпионов, а немецкие титулы для 
нее — рутина, сборная Польши не вышла 
из группы на чемпионате Европы, несмотря 
на все старания форварда. В этом смысле на 
кандидата в лауреаты «Золотого мяча» даже 
больше Левандовского тянул занявший тре-
тье место в конкурсе Жоржиньо, цементи-
ровавший игру в средней линии и «Челси», 

взявшего главный еврокубок, и сборной 
Италии, обскакавшей всех на европейском 
первенстве. Но опорники всегда чуточку об-
делены персональной славой. Зато у Лионе-
ля Месси большая и значимая, имеющая осо-
бую сладость победа была. 

За титулом, завоеванным с националь-
ной сборной на топовом турнире, титулом, 
подчеркивающим величие, уточняющим 
его, он гонялся полтора десятилетия. Арген-
тинцы и с Месси нередко оказывались пре-
дельно близки к нему, но последний, реша-
ющий шаг никак совершить не могли. Им 
удалось это сделать на проходившем летом 
в Бразилии Copa America.

Европейский взгляд склонен недооцени-
вать южноамериканский чемпионат. Такова 
реальность — он обычно остается в тени чем-
пионата, приблизительно в те же сроки про-
ходящего по другую сторону Атлантики. Но 
в действительности Copa America — это состя-
зание, по уровню, по плотности вряд ли прин-
ципиально уступающее тому, что проводит 
Союз европейских футбольных ассоциаций 
(UEFA). Добираясь до золота, сборная Арген-
тины опередила в группе четвертьфинали-
стов чемпионата мира 2018 года уругвайцев, 
мощных чилийцев, в полуфинале справилась 
с участниками play-off мирового первенства 
колумбийцами, в финале — с самими бра-
зильцами. А статистика замечательно расска-
зывает о доле Месси в этом золоте. Всего ар-
гентинцы забили на Copa America 12 мячей. 
Он принял участие в девяти из дюжины голе-
вых комбинаций, либо завершая их, либо от-
давая решающий пас партнеру. Вот и бесспор-
ный подвиг, игнорировать который было бы, 
не исключено, так же преступно, как и бом-
бардирскую стабильность Левандовского.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛ

Мяч за звание 
чемпиона Америки
Лионель Месси в седьмой раз получил главный футбольный приз

В итальянском футболе набирает обо-
роты скандал, результатом которого 
может стать изгнание «Ювентуса» из Се-
рии A. Внимание властей привлекла де-
ятельность туринцев на трансферном 
рынке. Предполагается, что руководст-
во клуба на протяжении нескольких лет 
завышало в отчетах трансферную стои-
мость игроков, что позволяло «Ювенту-
су» укладываться в требования правил 
финансового fair play (FFP). В поле зре-
ния правоохранительных органов попа-
ли также «Наполи», «Рома», «Аталанта», 
«Дженоа» и «Сампдория».

итальянском футболе разгорается 
скандал, потенциально способный встать на 
один уровень с историей 2006 года, извест-
ной как Calciopoli. Тогда «Интер», «Ювентус», 
«Милан», «Фиорентина», «Лацио» и «Реджи-
на» были наказаны за подкуп судей. Сильнее 
всех пострадал «Ювентус». Его сослали в Се-
рию B и лишили двух чемпионских титулов. 
«Старая синьора» находится в эпицентре скан-
дала и сейчас. Но, как утверждает Corriere del-
lo Sport, вскоре компанию туринцам могут со-
ставить «Наполи», «Рома», «Аталанта», «Дженоа» 
и «Сампдория». Но пока все внимание прико-
вано к самому крупному из означенных клу-
бов. Во вторник руководитель Итальянской 
ассоциации по защите прав потребителей 
(CODACONS) Марко Донцелли заявил, что 
«Ювентус» могут снова изгнать из Серии A. Он 
отметил, что обвинения против туринцев се-
рьезны и, если они подтвердятся, будут все 
основания считать, что успехи команды в по-
следние годы («Ювентус» становился чемпио-
ном Италии с 2012 по 2020 год) были добыты 
за счет получения несправедливого преиму-
щества, что даст соответствующим органам 
основания снова наказать туринцев. COD-
ACONS, со своей стороны, будет требовать от 
антимонопольных структур и прокуратуры 
Италии принять соответствующие меры.

В фокусе расследования, начатого еще 
в 2020 году, пребывают три функционера 
«Ювентуса»: президент клуба Андреа Ань-
елли, вице-президент Павел Недвед и быв-
ший спортивный директор Фабио Паратичи. 
Обыски в офисах «Ювентуса» в Турине и Ми-
лане прошли еще в субботу. С начала неде-
ли в суде Турина идет допрос лиц, которые, 
по мнению следствия, могут располагать 
информацией по делу. Господа Аньелли, Не-
двед и Паратичи пока в суд не вызывались.

Нарушения, допущенные «Ювентусом», 
по версии следствия, в основном заключают-
ся в фиктивном завышении в период с 2018 
по 2021 год балансовой стоимости футболь-
ных активов, то есть футболистов. Согласно 
сообщению Sky Sport Italia, предполагается, 
что таким образом туринцы раздули баланс 

на €282 млн. Также есть основания полагать, 
что ряд футболистов, например Криштиану 
Роналду, получали зарплату по серым схе-
мам. Плюс есть подозрения, что в ряде слу-
чаев «Ювентус» продавал игроков как раз по 
заниженным ценам, чем наносился ущерб 
интересам акционеров.

Схема приписок, инициатором которой 
следствие считает Фабио Паратичи, давно ис-
пользуется клубами по всей Европе с целью 
уложиться в требования FFP. Уже классиче-
ским примером считается случившаяся ле-
том прошлого года сделка, в рамках которой 
«Ювентус» в обмен на Миралема Пьянича по-
лучил от «Барселоны» Артура. 30-летний Пья-
нич (уже в 2021 году он был сослан в «Бешик-
таш») был оценен в €70 млн, Артур — в €80 млн. 
То есть «Ювентус» доплатил €10 млн. Но дело 
в том, что в FFP есть такое понятие, как ежегод-
ная амортизация игрока. Она рассчитывается 
путем деления заявленной балансовой стои-
мости на длительность контракта — на полу-
ченную сумму игрок и дешевеет ежегодно. На 
момент обмена и Пьянич, и Артур на балансах 
своих клубов стоили примерно по €20 млн. То 
есть в результате «обмена» и «Ювентус», и «Бар-
селона» смогли отчитаться о том, что заработа-
ли по €60 млн, что помогло сбалансировать от-
четность. Но если на сделку Пьянича в обмен 
на Артура многие обратили внимание, то дру-
гие договоры такого рода, в которых нередко 
бывают задействованы совсем юные и неиз-
вестные игроки, оцениваемые в контрактах 
в €10–20 млн, остаются вне поля внимания 
общественности. Применительно к «Ювен-
тусу» речь идет о 42 подозрительных сделках. 
Впрочем, доказать злонамеренность дейст-
вий боссов «Ювентуса» будет непросто. Про-
блема в том, что не существует официального 
каталога с оценкой стоимости игроков. Клубы 
вольны оценивать их как угодно.

Что касается упоминания в материалах 
дела Криштиану Роналду, который летом 
перешел из «Ювентуса» в «Манчестер Юнай-
тед», то оно связано с тем, что во время первой 
волны пандемии, когда игроки туринцев со-
гласились на временное снижение зарплат, 
португалец (его оклад составлял €2,6 млн 
в месяц), предположительно, получал все 
же полную сумму, но мимо кассы. Наконец, 
есть занимательная история с трансферами 
Кристиана Ромеро. В 2019 году аргентинец 
был куплен «Ювентусом» за €26 млн у «Дже-
ноа» и тут же отдан обратно в аренду генуэз-
цам. Следующий сезон он провел на правах 
аренды в «Аталанте». В августе 2021-го «Ювен-
тус» продал права на Ромеро «Аталанте» за 
€16 млн, а последняя тут же перепродала его 
в «Тоттенхем» за €55 млн. Получается, что Ро-
меро так ни одного матча за «Ювентус» и не 
провел и принес убытков на €10 млн. Что ме-
шало «Ювентусу» самому продать его «Тоттен-
хему», следователи и намерены выяснить.

Александр Петров

СКАНДАЛ

Синьора взялась за старое
«Ювентус» снова угодил в эпицентр скандала  
и может лишиться места в Серии A

Лионель Месси в седьмой раз  
получил «Золотой мяч» благодаря  
блестящему выступлению  
в составе сборной Аргентины  
на Copa America  ФОТО GETTY IMAGES
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Сегодня московское «Динамо», петер-
бургский «Зенит» и новосибирский «Ло-
комотив» стартуют в групповом раунде 
волейбольной Лиги чемпионов, турни-
ра, который совсем недавно был рос-
сийской территорией. Все три отечест-
венных участника главного еврокубка 
хорошо укомплектованы и обладают 
большим опытом. Но «Локомотиву» 
досталась слишком сильная группа, 
а «Зенит» отчего-то осенью испытывал 
сложности во внутреннем первенстве.

ногие из зарубежных обозревате-
лей, анонсируя состоявшийся вчера старт 
основного раунда Лиги чемпионов, хлопа-
ли себя по лбу, осознав вдруг, что допустили 
ошибку: ну да — не казанский «Зенит», а пе-
тербургский, надо поправить! Ошибка впол-
не понятная, даже официальный сайт Ев-
ропейской конфедерации волейбола (CEV) 
посчитал, что в официальном превью следу-
ет акцентировать на этом факте внимание.

Практически все прошлое десятилетие 
Лига чемпионов была территорией, на ко-
торой царствовал российский волейбол. 
И идеальным олицетворением его мощи был 
именно казанский клуб. С 2012 по 2018 год 
он выиграл ее пять раз, доведя общее количе-
ство титулов до полудюжины, выдал серию 
из четырех подряд триумфов. В какой-то мо-
мент он вообще казался неуязвимым.

Но вечно держаться на верхушке не в со-
стоянии никто. На излете славного десятиле-
тия «Зенит», прервавший свою феноменаль-
ную серию проигрышем в финале 2019 года 
итальянской «Чивитанове», начал кадровую 
перестройку и на пике ее, в предыдущем се-
зоне, впервые за много лет потерпел ката-
строфу. В Лиге чемпионов, оказавшись един-
ственным российским участником play-off 
(«Локомотив» и кемеровский «Кузбасс» не 
вышли из группы), он уступил в драматичном 
полуфинале (два пятисетовых матча, «золотой 
сет», определяющий исход противостояния 
в паре в случае дележа очков) польской «Зак-
се», затем забравшей трофей. В национальном 
первенстве «Зенит» не просто не смог взять зо-

лото, а скатился за пределы топ-тройки — на 
пятую позицию. Сейчас с Алексеем Вербо-
вым, сменившим на посту главного тренера 
Владимира Алекно, казанцы штурмуют вто-
рой по рангу еврокубок — Кубок CEV, лидиру-
ют с семью победами в восьми турах в россий-
ской регулярке, а страну в Лиге чемпионов 
представляет другой «Зенит» — вместе с «Ди-
намо», весной одолевшим петербуржцев в ре-
шающем матче чемпионата России, и заняв-
шим в нем третье место «Локомотивом».

У этих клубов послужной список, конеч-
но, гораздо скромнее казанского (хотя те же 
новосибирцы, например, имеют в нем за-
пись об успехе в главном еврокубке в 2013 
году), но они в любом случае входят даже 
не в лонг-лист, а скорее в шорт-лист претен-
дентов на трофей. Все классно укомплекто-
ваны, у каждого в заявке звезды — зарубеж-
ные и российские. «Зенит», созданный всего 
несколько лет назад, но, как и другие клубы 
из Санкт-Петербурга, на инвестиции не ску-
пящийся, так вообще летом взорвал волей-
больный рынок двумя сделанными в Ита-
лии ценнейшими приобретениями, притом 

что итальянские команды в последнее вре-
мя сами активно скупают дорогие кадры, ни-
кому не позволяя к ним подступиться. Прио-
бретения — это доигровщик Тине Урнаут, во 
многом благодаря которому скромная в прин-
ципе сборная Словении уже трижды, в том чи-
сле в сентябре этого года, взяла серебро чем-
пионата Европы, а также эталонный либеро 
Женя Гребенников, во многом благодаря кото-
рому французы летом добрались аж до золота 
Олимпиады, справившись в заключительном 
матче с российской командой. А российская 
основа в «Зените», между прочим, тоже пред-
ставлена по-прежнему шикарно — Егором 
Клюкой, Иваном Яковлевым, Виктором Поле-
таевым, тренером сборной России Туомасом 
Саммельвуо. Так что, если брать кадровый по-
тенциал, зенитовцы точно в списке самых ве-
роятных охотников за золотом.

Осторожность в прогнозах по поводу рос-
сийского выступления должны, видимо, 
внушать два обстоятельства. В случае с «Ло-
комотивом» — это набор соперников в его 
группе C. В нем вместе со словенским «Мари-
бором» два гранда — «Чивитанова» и «Закса». 

А выход в четвертьфинал в любой из пяти 
групп гарантирует себе лишь победитель. 
Еще три путевки в play-off достанутся коман-
дам, финишировавшим вторыми в кварте-
тах с лучшими показателями. Выжить желез-
нодорожникам будет невероятно тяжело.

У «Динамо» (группа B с турецким «Зираа-
том», бельгийским «Маасейком» и польской 
«Варшавой») и «Зенита» (группа D с немец-
ким «Берлином», сербской «Войводиной» 
и португальской «Бенфикой») оппоненты на 
порядок слабее. Выход в полуфинал пред-
ставляется для них задачей рядовой. Но те, 
кто переживает за «Зенит», наверняка все 
равно слегка нервничают перед этой Ли-
гой чемпионов. У «Локомотива» и «Динамо» 
в чемпионате России все классно: они идут 
вровень с казанцами. А петербуржцы разго-
нялись со скрипом, не слишком соответству-
ющим представлениям об их возможностях. 
Они уже успели проиграть всем трем распо-
лагающимся на верхушке конкурентам, ни 
в одной из этих встреч не добившись хотя бы 
права сыграть тай-брейк.

Алексей Доспехов

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Смена «Зенита»
Три российских клуба — в списке фаворитов главного еврокубка

Следствие считает, что президент «Ювентуса» Андреа Аньелли  
непосредственно причастен к сделкам, в которых завышалась  
балансовая стоимость игроков команды  ФОТО REUTERS
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